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"Colombia merece un cambio, y el primer cambio es dejar de 
lado el revanchismo, nuestras contradicciones con la gente 

que no votó por nosotros deben ser oportunidades para lograr
una Colombia unida": Senadora electa Martha Peralta

AGROSAVIA, un aliado estratégico en el desarrollo 
agrícola del departamento de La Guajira

Con el objetivo de di-
namizar la Mesa de 
Ciencia, Tecnología 
e Innovación Agrope-
cuaria -  MECTIA del 

departamento de La Guajira 
se llevó a cabo una reunión de 
gran importancia entre La Cor-
poración colombiana de inves-
tigación agropecuaria - AGRO-
SAVIA y la Gobernación de La 
Guajira donde participaron el 
coordinador de innovación re-
gional (e) del Centro de Inves-
tigación Motilonia, Robinsson 
Gómez, el profesional de trans-
ferencia de tecnología Guiller-
mo Garay, y por parte del ente 
gubernamental el secretario de 
desarrollo económico, Alberto 
Carlos Ariza y la profesional es-
pecializada Nayibis Ortega.

El departamento de La Gua-
jira y AGROSAVIA se han venido 
articulando para la construc-
ción de la política pública del 
sector agropecuario. La Corpo-
ración es vista como un aliado 
estratégico por su participación 
en proyectos de excelencia sa-
nitaria, temáticas relacionadas 
con ovinos y caprinos, así como 
por los trabajos que viene de-
sarrollando para encontrar 
alternativas de semillas adap-
tadas y biofortificadas debido 
al cambio climático y al tiempo 
seco del departamento. El com-
ponente tecnológico de AGRO-
SAVIA se vuelve cada vez más 

apetecible para avanzar y mejo-
rar los cultivos en esta región.  

“AGROSAVIA se convierte un 
aliado estratégico para La Gua-
jira. En referencia a la MECTIA 
ya estructuramos una reunión 
conjunta con la Corporación y 
se planteó como vamos a rea-
lizar el plan de acción prospec-
tivo para darle alcance a las 
metas y a los indicadores que 
tenemos propuestos desde 
AGROSAVIA para el departa-
mento de La Guajira”, compar-
te el secretario Ariza. También 
manifiesta que “el compromiso 
es disponer toda la parte técni-
ca, de estructuración y la dis-
posición de los recursos para 
empoderar las iniciativas que 
se presenten”.

En el año 2017 se les da 
vida a las Mesas de Ciencia, 
Tecnología e Innovación Agro-
pecuaria – MECTIA por medio 
de la creación del Sistema Na-
cional de Innovación Agrope-
cuaria – SNIA, y el objetivo prin-
cipal de estas son promover el 
desarrollo de los sistemas terri-
toriales de innovación. Por su 
lado, AGROSAVIA busca dina-
mizar esta mesa en el territorio 
guajiro, la cual es presidida por 
la secretaria de Desarrollo Eco-
nómico departamental para 
continuar con la actualización 
del Plan Estratégico de Ciencia, 
Tecnología e Innovación Agroin-
dustrial - PECTIA que adopta 

la MECTIA como parte de sus 
funciones declaradas en la Ley 
1876 de 2017 que crea el SNIA.

Como resultado de la re-
unión se tiene pensado pro-
piciar un espacio donde se 
estructure un plan de trabajo 
con un cronograma que sirva 
para dar vida a la MECTIA y 

desarrollar la actualización del 
PECTIA. AGROSAVIA apoyará 
el desarrollo metodológico de 
los ejercicios, de los cuales a 
la fecha se tiene como avance 
la identificación y análisis de 
instrumentos de planeación 
y política pública del sector y 
la priorización de las cadenas 

productivas; más adelante se 
espera llevar a cabo un mapeo 
con los actores de estas cade-
nas e identificar por medio de 
talleres las demandas de inves-
tigación de cada una y de este 
modo alinear el ejercicio de in-
vestigación a las necesidades 
de los productores.

La senadora wayúu, Martha 
Peralta, quien fue elegida el pa-
sado 13 de marzo con el pacto 
histórico, emitió una clave y con-
tundente comunicación al país. 
Lo hizo motivada por su deseo 
de cambio y con el compromiso 
que implica para ella la victoria 
de Gustavo Petro y Francia Már-
quez.

“Colombia merece un cam-
bio, y el primer cambio es dejar 
de lado el revanchismo. No es 
momento de exhibir arrogan-
cia o soberbia de ganadores, 
nuestras contradicciones con la 
gente que NO votó por nosotros 
deben ser oportunidades para 
lograr una Colombia unida.

Lo nuestro debe ser la políti-
ca del amor, vamos por esa paz 
bonita que tanto nos merece-
mos. Vamos a construir una Co-
lombia dónde quepamos todos y 
todas, tenemos que reconciliar-
nos y dejar tantos odios, cicatri-
zar las heridas.

Es el momento de la paz 
grande y de trabajar unidos 
hacía un país sin violencia, sin 
hambre, sin pobreza, con edu-

cación, salud y prosperidad.
Mi total respeto para quie-

nes no votaron por nosotros, 
nadie tendrá que irse del país, 
el cambio es primordialmente 
con ustedes, con esos 10,5 mi-

llones de personas que piensan 
distinto. Y para esos 17 millones 
de personas que no votaron por 
ninguna opción, les hago un lla-
mado de responsabilidad y a la 
unidad. Con ustedes también es 

el cambio.
Como Congresista electa 

ofrezco mi curul para tender 
puentes, para buscar el diálogo, 
para construir en la diferencia. 
A mi gente en La Guajira todo el 

cariño, a todos los que me apo-
yaron, mi agradecimiento, a los 
que no me apoyaron, seré tam-
bién su Senadora y pueden con-
tar conmigo.

Vamos a trabajar en unidad 
por La Guajira. Hay que liberar 
el Río Ranchería, reemplazar 
toda la generación de energía 
fósil, por energías limpias: agua, 
sol, viento, esto salvará miles de 
vidas. La Guajira es el departa-
mento que más radiación solar 
recibe en un año en toda Colom-
bia. Es la más apta para la gene-
ración de energía solar y eólica 
por sus vientos. Hay que comen-
zar la renovación ya.

Trabajaremos por la segu-
ridad alimentaria, que ningún 
niño en este país muera de ham-
bre. Lograremos ser mayoría en 
el Congreso y de la mano del go-
bierno nacional de Gustavo Pe-
tro, conseguiremos entre todos 
el cambio que tanto necesita la 
Guajira.

Vamos por un Gran Acuer-
do Nacional que garantice una 
transformación real de Colom-
bia”.

El departamento de La Guajira y AGROSAVIA se han venido articulando para la construcción de la política pública del sector agropecuario.

La senadora electa Marta Peralta junto al Presidente de La República de Colombia, Gustavo Petro.
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Después de tanto rato, volvió el 
corazón al emblema turístico ‘Yo 
amo a Riohacha’

La senadora Martha Peralta está en un 
buen momento de su vida, no se
cambia por nadie y con mucha
tenacidad envió un mensaje al pueblo 
colombiano

La Secretaria de Hacien-
da, Claudia Robles Núñez, fue 
designada como Gobernadora 
Encargada de La Guajira. El 
encargo inició ayer, martes de 
21 de junio hasta el miércoles 
28 de julio según lo establece 
el decreto 277 del 2022, mien-
tras el gobernador Nemesio 
Roys Garzón, está ausente por 
sus vacaciones legales. 

Está posesión se realizó 

en el marco de las segun-
das sesiones ordinarias de la 
asamblea Departamental, el 
presidiente de la Corporación, 
Miguel Felipe Aragón,fue el 
encargado de tomarle el jura-
mento. La funcionaria estuvo 
acompañada por miembros 
del Gabinete Departamental 
y Funcionarios de la Goberna-
ción, durante su intervención 
la Gobernadora (e) manifestó 

que su principal compromiso 
será adelantar los tramites co-
rrespondientes al pago del pri-
mer grupo de acreedores para 
dar cumplimiento a la ley 550.

La Secretaria de Hacienda 
Claudia Robles Núñez cuenta 
con más de 22 años de expe-
riencia en el sector público y 

privado. También se ha des-
empeñado como Secretaria 
General de la Gobernación de 
La Guajira, Subdirectora Admi-
nistrativa y Financiera de Cor-
poguajira, entidad en la que 
también ocupó el cargo de Se-
cretaria General.

Claudia Robles Núñez, la Secretaria de Hacienda fue designada como Gobernadora Encargada de La Guajira. 

Por vacaciones de Nemesio Roys, toma 
posesión como Gobernadora (e) la Secretaria 
de Hacienda Departamental

Bueno y es importante resaltar que lle-
gó justo a tiempo porque ya se aproxi-
ma la temporada alta, donde miles de 
turistas llegan hasta ese punto de la 
calle primera a tomarse una foto en el 
emblemático mensaje, para que quede 
constancia que pasaron por la tierra de 
Francisco el Hombre.
La ciudadanía está contenta, porque 
qué pena daba la ausencia de ese cora-
zón, era de ñ muy mal gusto pasar por 
ahí y ver eso pela’o. 
Muchos habían pensado que se lo ha-
bían robado, pero resulta que no, no 
estaba muerto, estaba de parranda, 
porque el corazón que forma parte de 
este emblema, había sido retirado por 
personal de la Administración Distri-
tal, parece que fue el secretario de go-
bierno quien tomó la iniciativa de man-
dar a repararlo y asegurarlo  porque al 
parecer ya lo tenían en la mira para 
robárselo. 
Ya usted puede pasar con total confian-
za a la calle primera a tomarse su foto 
porque el emblema ya no está mueco, 
está completo y listo para embellecer la 
ciudad. 
Mejor dicho, hay que felicitar a los ges-
tores de esta iniciativa porque era Jus-
to y necesario.
¡Y no me diga mas!

Con la sartén por el mango, la senadora electa 
por el Pacto Histórico, Martha Peralta dijo que 
su total respeto para quienes no votaron por 
Gustavo Petro, ademas indicó que nadie ten-
drá que irse del país, “el cambio es primordial-
mente con ustedes, con esos 10,5 millones de 
personas que piensan distinto. Y para esos 17 
millones de personas que no votaron por nin-
guna opción, les hago un llamado de responsa-
bilidad y a la unidad. Con ustedes también es 
el cambio”.
Con carácter y haciendo énfasis en quienes NO 
votaron por ella dijo: “Como Congresista elec-
ta ofrezco mi curul para tender puentes, para 
buscar el diálogo, para construir en la diferen-
cia. A mi gente en La Guajira todo el cariño, a 
todos los que me apoyaron, mi agradecimien-
to, a los que no me apoyaron, seré también su 
Senadora y pueden contar conmigo”.
Hizo un importante compromiso, que ojalá 
Dios le dé los medios para cumplir “Vamos a 
trabajar en unidad por La Guajira. Hay que 
liberar el Río Ranchería, reemplazar toda la 
generación de energía fósil, por energías lim-
pias: agua, sol, viento, esto salvará miles de 
vidas. La Guajira es el departamento que más 
radiación solar recibe en un año en toda Co-
lombia. Es la más apta para la generación de 
energía solar y eólica por sus vientos. Hay que 
comenzar la renovación ya”.
Así las cosas, a Martha hay que felicitarle su 
buen momento y pedirle a Dios que le permita 
hacer honor a cada palabra que con tanta se-
guridad ha dicho. 
¡Habrá que esperar! 

http://www.instagram.com/guajiranews
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EL CONGRESITO

Alcaldía de Maicao, realizó comité de Participación 
Comunitaria de Salud

El alcalde Mohamad Da-
suki, lideró en la secretaría 
de Salud Municipal, el Comité 
de Participación Comunita-
ria, dónde diferentes actores 
plantearon iniciativas para ga-
rantizar la prestación de los 
servicios de salud a todos los 
maicaeros.

La reunión de este comité 
contó con la asistencia de re-
presentantes de los usuarios, 
así como de los prestadores de 
servicios, quienes acordaron 
diferentes campañas para in-
centivar la vacunación contra 
el Covid19, el esquema regular 
e incrementar la prevención de 

embarazos en adolescentes.
El alcalde Mohamad Dasu-

ki, señaló la importancia de 
estos espacios puesto que per-

miten la articulación desde di-
ferentes sectores, para procu-
rar en la vigilancia y la calidad 
de los servicios de salud.

Mi amigo Pedro Arteta quedó sin 
el pan y sin el queso 

Muy recuperado y lleno de fuerzas 
está el periodista Marcos Barros
Pinedo

Neme se fue de vacaciones, regresa 
hasta el 28 de julio

Nemesio Roys, el hijo de Carmen Garzon 
que logró el sueño de ser Gobernador de 
La Guajira, cuyo gobierno a decir verdad, 
ha estado lleno de altos y bajos, se fue de 
vacaciones, eso sí, vacaciones que por ley le 
corresponden al primer mandatario y que 
seguramente disfrutará al máximo.
En su reemplazo, fue designada Claudia 
Robles, quien funge como Secretaria de Ha-
cienda departamental y quien se posesionó 
ayer ante los diputados de la Asamblea. 
Pues obviamente, se desconocen los planes 
del Gober, pues eso hace parte de su vida 
privada, pero no es difícil imaginarse que 
la pasará muy bien y que aprovechará este 
tiempo para descansar y disfrutar de las 
mieles de la vida. 
Algunos dicen que se va para Europa, otros 
dicen que Asia, que Suramérica, que Ocea-
nía, mejor dicho, la gente habla mucho, y a 
eso no hay que pararle bolas, lo cierto es que 
Neme se fue a descansar y hay que desearle 
lo mejor,
Ojalá que este tiempo de descanso y re-
flexión le sirvan para recordar viejos ami-
gos que dicen que ha dejado en el olvido, 
también para que piense en sus amigos de 
la prensa, sector que hay sido bien olvidado 
por él, bueno no todos, solo la mayoría. Pero 
en fin, Gobernador le enviamos un saludito 
y deseamos que todo siga en orden, disfrute 
sus vacaciones!

Pues resulta que en todo este 
tiempo de campaña presidencial, 
estuvo apoyando a Gustavo Pe-
tro, convencido y promulgando 
que era la mejor opción para el 
país. Sin embargo después de la 
primera vuelta algo pasó , dicen 
las malas lenguas que se agarró 
con algunos miembros del pacto 
histórico en Riohacha, quienes 
palabras más, palabras menos, lo 
trataron de entrometido.
Ombeee eso si le dolió a Pedro, y 
esa fue justamente la razón para 
que en segunda vuelta, así de 
sencillo, tomara la decisión de ir 
con Rodolfo Hernández. 
Así las cosas, Pedro ganó en pri-
mera vuelta con Petro, pero en 
segunda, la apuesta por el viejito 
no le funcionó, razón por la que 
decimos que se quedó sin el pan 
y sin el queso. Pero en política 
cualquier cosa puede pasar y acu-
diendo a lo que promulga el pacto 
histórico, Arteta puede ser bene-
ficiado con el perdón social y ser 
recibido de nuevo en el grupo de 
los mil colores.
¡Habrá que esperar! 

Que estuvo por unos días internado 
en una clínica del Distrito de Rio-
hacha, tras haberse contagiado de 
COVID-19 y además de presentar 
una arritmia cardiaca.
Marcos ya tiene sus tres dosis de 
vacuna contra el coronavirus, le 
falta la cuarta, aún así se contagió. 
Pero por fortuna, hoy puede echar 
el cuento, reírse y decir: “Estupido 
covid”, quienes lo conocen saben 
que esta palabra lo identifica. 
Lo cierto es que Marcos está recu-
perado y con fuerzas, aún está inca-
pacitado, pues tendrá que estar en 
casa hasta el 4 de julio, pero está 
más vivo que nunca y con muchas 
ganas de seguir adelante. El con-
gresito del Parque Padilla lo espe-
ra, además sus colegas también lo 
extrañamos y pare de contar. 
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ACTUALIDAD
Se inauguró planta de ultra filtración de agua en 
resguardos indígenas del municipio de Barrancas 

Uniguajira ocupa el primer lugar del departamento 
en la gestión de proyectos de regalías

La Administración Municipal, 
Historia de Cambio y Prosperi-
dad, a través de la Secretaria de 
Salud y la ONG WaterAid, llevó 
a cabo la entrega oficial del sis-
tema de ultra filtración de agua 
potable, a los residentes de los 
Resguardos Indígenas de Provin-
cial y Trupio Gacho.

Con este nuevo sistema, las 
comunidades de Cardonalito, de 
Provincial y la comunidad de Tru-
pio Gacho del Resguardo Trupio 
Gacho, tendrán acceso a agua 

potable, repercutiendo así en la 
mejora de su calidad de vida, en 
especial la de los niños y niñas, 
quienes constantemente se en-
frentan a enfermedades diarrei-
cas. 

Los recursos invertidos en 
este proyecto, que hoy es una 
realidad, fueron gestionados por 
la Secretaria de Salud, Andrea 
López, con la iglesia de Jesucris-
to de los Santos de los Últimos 
Días de Perú y la ONG Water Aid.

"El principal objetivo de esta 

gestión, radica en los indicado-
res de enfermedad diarreica y 
desnutrición, reportados a tra-
vés del sistema de vigilancia de 
salud pública, de la Secretaría 
de Salud. Para poder impactar 
en estos indicadores se necesita 
brindar acceso a agua potable, 
principalmente a las comuni-
dades indígenas, donde se pre-
senta mayormente los casos 
de estas dos enfermedades." 

Expresó, la Secretaria de Salud, 
Andrea López.

Por otra parte Daud Argüe-
lles Figueroa, oficial del progra-
ma Water Aid, indicó, "La puesta 
en marcha de este sistema, va a 
traer una mejora en la calidad 
de vida de estas comunidades, 
nosotros como organización de 
la mano con el municipio y la 
Secretaría de Salud, estamos 
desarrollando este proyecto de 

manera conjunta, el cual tam-
bién conlleva la construcción de 
una alberca en la comunidad 
de muriatuy; el acuerdo tam-
bién incluye en su propósito, la 
construcción de 5  unidades de 
higiene, para las UCAS de los 
Resguardos de Cerrodeo, Zahi-
no, y el Cerro, así como un  sis-
tema de lavaderos múltiples y 
mejoramiento de la calidad del 
agua para tres escuelas de los 
resguardos del municipio de Ba-
rrancas."

Esta infraestructura, es 
esencial en estas comunidades, 
ya que contribuye de forma no-
table a las buenas prácticas de 
higiene en niños y niñas en con-
diciones de vida digna y segura, 
así como la distribución de agua 
apta para el consumo humano 
en  los hogares de esta región 
del municipio. De esta manera 
la administración municipal "His-
toria de Cambio y Prosperidad", 
continúa  trabajando para  gene-
rar cambios sostenibles y vidas 
saludables.

Según los resultados 
publicados por el 
Departamento Na-
cional de Planeación 
(DNP) acerca de la 

medición del Índice de Gestión 
de Proyectos de Regalías (IGPR), 
la Universidad de La Guajira se 
ubica en el primer lugar en el de-
partamento al obtener una califi-
cación de 91,3 sobre 100.

El índice IGPR es una herra-
mienta de gestión y control pre-
ventivo que muestra la eficiencia 
en los procesos de ejecución y 
seguimiento de los proyectos 
aprobados con recursos del Sis-
tema General de Regalías (SGR), 
que se aplica a entidades territo-
riales con el fin de incentivarlas 
a realizar acciones de mejora 
continua y adoptar buenas prác-
ticas alrededor de la inversión 
pública.

Cabe destacar que la pun-
tuación promedio nacional es de 
64,8, lo que posiciona a Unigua-
jira muy por encima del mismo. 
A nivel departamental se le com-
para con instituciones como el 
Centro de Recursos Educativos y 
Culturales, E.S.E. Hospital Santa 
Rita de Cassia, el departamento 
de La Guajira y varios municipios 
como Dibulla, Manaure, El Moli-
no y San Juan del Cesar.

Sobre el logro, Sulmira Me-
dina Payares, directora de In-
vestigaciones de Uniguajira, ex-
plica que estos resultados son 

el reflejo de una administración 
transparente para el impulso de 
la ciencia y la tecnología desde 
la institución y agrega que son 
altamente relevantes para la 
obtención directa de más finan-
ciación. “Nos abre puertas para 
seguir con nuestra participación 

como entidad ejecutora en las 
diferentes convocatorias de Min-
ciencias con recursos de rega-
lía”, afirma.

Este último reporte, que co-
rresponde al cuarto trimestre 
de 2021, registra a Uniguajira 
con un rango alto, donde ocupa 

el noveno lugar de 63 entida-
des similares a nivel nacional. 
Además, en el promedio de co-
bertura, que es determinado 
principalmente por la oportuni-
dad, completitud y consistencia 
del deber de reportar mensual-
mente la información de los pro-
yectos, la institución consiguió 
una puntuación de 100, lo que 
demuestra su compromiso con 
el proceso y el logro de sus ob-
jetivos propuestos en materia de 
gestión de proyectos.

Conviene mencionar que a la 
Alma Mater le evaluaron la ad-
ministración de 3 proyectos, dos 
relacionados al fortalecimiento 
de la investigación, tecnología e 
innovación a través de la forma-
ción de capital humano y mejo-

ras en el Sistema Integrado de 
Laboratorios (SILAB) y uno direc-
cionado a estudios de maestrías 
y doctorados a nivel nacional e 
internacional.

“La clave para mantener esta 
calificación es la puntualidad en 
el desarrollo y ejecución de los 
trabajos propuestos, así como 
la articulación de los procesos 
organizacionales al interior de la 
institución”, explicó la directiva 
Medina Payares.

Asimismo, se resalta que 
existen dos grandes variables de 
análisis en el estudio, la prime-
ra es la gestión administrativa 
que corresponde al 40% de la 
valoración y se refiere al cum-
plimiento frente a las obligacio-
nes legales. La segunda, que 
concierna al 60% restante, es 
la gestión del desempeño que 
mide el rendimiento en la ejecu-
ción de los proyectos, al evaluar 
su eficiencia y eficacia, a través 
del análisis de factores como las 
contrataciones, presupuestos y 
cumplimiento de las metas pro-
gramadas.

De esta manera, una vez 
más la Universidad de La Gua-
jira reafirma su buena gestión 
alrededor de los proyectos que 
ejecuta en beneficio de la co-
munidad académica y regional y 
fomenta un trabajo orientado a 
resultados y la responsabilidad 
de hacer buen uso de la finan-
ciación externa.

Entrega oficial del sistema de ultra filtración de agua potable, a los residentes de los Resguardos Indígenas de 
Provincial y Trupio Gacho.

El promedio nacional es de 64,8 lo que ubica a Uniguajira muy por encima del mismo.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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ACTUALIDAD

Autoridades intensifican operativos en
restricción de motos y recuperación de espacio 
público en el centro de Riohacha

Volvió el corazón al emblema 
turístico ‘Yo amo a Riohacha’

Turistas de Medellín, Cali, 
Sincelejo, entre otras ciudades 
del país que vistan la capital de 
La Guajira, desde ya empezaron 
a tomarse las mejores fotogra-
fías en el emblemático ‘Yo amo 
a Riohacha’ con el corazón ya 

restaurado con un material más 
resistente para que no se dete-
riore en corto tiempo.

Está iniciativa estuvo lidera-
da por el secretario de gobierno 
del Distrito, Leandro Mejía Díaz 
en compañía del personero Yei-

son Deluque Guerra quienes aún 
fuera de sus funciones como rio-
hacheros decidieron restauran 
con un material más resistente 
este pieza que simboliza cultura 
y turismo en Riohacha.

“Tenemos ahora un corazón 

más resistente, está elaborado 
con fibras de vidrio y con pin-
turas tricapas en poliéster y re-
cubrimiento en barniz para que 
sea más resistente a esta zona 
climática, de igual manera, va-
mos a restaurar y pintar de nue-
vo todo para que poco a poco 
recuperamos estos espacios tu-
rístico”, dijo Mejía Díaz.

Por último, el Secretario de 

Gobierno, enfatizó que este es 
el comienzo para recuperar en 
materia de seguridad y orden 
público en la avenida La Primera 
(La Marina), “vamos a organizar 
y ejecutar operativos que de-
vuelvan la tranquilidad a la ciu-
dadanía, es el compromiso del 
alcalde José Ramiro Bermúdez 
Cotes”.

La Administración Distrital, 
Instramd y Policía Nacional; 
inició la semana tomándose el 
casco histórico de la ciudad de 
Riohacha, con un intenso ope-
rativo en restricción de motos y 
recuperación de espacio público 
con el fin de mejorar la movilidad 
en el centro de la capital de La 
Guajira.

El secretario de gobierno 
del Distrito, Leandro Mejía Díaz 
y el director de seguridad y 
convivencia ciudadana, Lucas 
Gnecco Bustamante, lideraron 
este operativo que dejó buenos 
resultados centro histórico más 
movible, “este es el resultado 
de trabajar en equipo y, sobre 
todo, de ser constante para que 
la ciudadanía comprenda y aca-
ten las normas establecidas de 
tránsito”.

En este importante operati-

vo se logró inmovilizar más de 
15 motocicletas y se impusie-
ron más de 20 comparendos a 
vehículos que estaban parquea-
dos en zonas prohibidas, “les 
hicimos el llamado de atención 
para que cumplas las normas de 
tránsito, además, mientras que 
se les colocó el comparendo a 
aquellos ciudadanos que aten-
diendo el llamado”, dijo Mejía 
Díaz.

Por último, el Secretario de 
Gobierno de Riohacha, señaló 
que estas intervenciones serán 
constantes ya que el objetivo es 
mantener el orden y control en el 
centro histórico de la ciudad, “de 
la mano del Instramd y Policía 
Nacional vamos a mejorar la mo-
vilidad en esta zona del Distrito, 
está es una de las premisas del 
alcalde José Ramiro Bermúdez 
Cotes”.

Esta iniciativa estuvo liderada por el secretario de gobierno del Distrito, Leandro Mejía Díaz en compañía del 
personero Yeison Deluque Guerra.

Con el fin de brindar una aten-
ción personalizada a sus usua-
rios, La empresa Air-e realizará 
una jornada integral en la Pla-
za Principal Simón Bolívar del 
municipio de El Molino.

La actividad se llevará a 
cabo este viernes 24 de junio 
de 8:00 de la mañana a 4:00 
de la tarde y se entregarán 
incentivos a los clientes pun-
tuales, que paguen su factura 
corriente, realicen acuerdos de 
pago o cancelen el total de la 
deuda.

La Gerente de Air-e en La 
Guajira, Martha Iguarán Daza, 

invitó a los usuarios a partici-
par en la jornada integral, don-
de tienen la oportunidad de 

poner a prueba su destreza y 
jugar en el Ciclón ganador, un 
divertido juego en el que pue-

den ganar fabulosos premios.
Cabe destacar que en el 

marco de esta gran jornada co-

mercial la compañía desarro-
llará trabajos de mejora en la 
infraestructura eléctrica.

Este viernes 24 de junio

Air-e realizará jornada de atención integral en El 
Molino
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Los jóvenes que deseen 
prestar un servicio abnegado a 
la comunidad, esta es la opor-
tunidad para empezar aquí un 
proyecto de vida en la Policía 
Nacional, empezando como 
Auxiliar de Policía.  

Desde hoy hasta finales de 
julio del año en curso, estará 
abierta esta convocatoria para 
ser Auxiliar de Policía, donde la 
preinscripción la pueden rea-
lizar acercándose a la oficina 
de Incorporación del Departa-
mento de Policía Guajira ubica-

da en la ciudad de Riohacha, 
en la calle 15 con carrera 7 
esquina. 

 
Requisitos para aplicar: 

 • Ser colombiano (a). 
• Mayor de edad y hasta 

faltando 1 día para cumplir los 
24 años de edad, al momento 
de ingrear al servicio militar o 
los que determine la Ley. 

• Soltero (a) y sin hijos 
• No haber sido con-

denado penalmente, ni estar 
vinculado formalmente a in-

vestigaciones por violaciones a 
Derechos Humanos. 

• No estar incurso en in-
dagaciones o investigaciones 
en materia penal, disciplinaria 
o fiscal. 

• No contar con multas 
vigentes en el Registro Nacio-
nal de Medidas Correctivas. 

 
Beneficios de los

Auxiliares de Policía 
 • Bonificación mensual. 
• Servicio de salud. 
• Alojamiento en insta-

laciones policiales. 
• Alimentación. 
• Uniformes 
• Afiliación a Bienestar 

Social 
• Prestamos con ICETEX 
• Descuentos en tique-

tes aéreos 
• Acceso gratuito de los 

sistemas de transporte masivo 
• Descuentos y becas 

para hacer cursos en escuelas 
de formación policial. 

 
Para mayor información 

comunicarse al teléfono 
3232757019 o acercarse has-
ta la oficina de Incorporación 
del Departamento de Policía 
Guajira, para que hagas parte 
del Proceso de Transformación 
Integral. 

Después de que se conocie-
ran los resultados electorales 
del pasado domingo 19 de junio, 
el presidente Iván Duque llamó 
a Gustavo Petro, quien ocupará 
su puesto en la Casa de Nariño 
a partir del 7 de agosto. En esa 
comunicación, acordaron que 
ambos se reunirían en los próxi-
mos días para conocer cuál se-
rán las personas que designara 
el mandatario recién electo para 
el proceso de empalme.

Así lo manifestó el director 
del Departamento Administra-
tivo de la Presidencia de La Re-
pública (Dapre), Víctor Muñoz: 
“El presidente Iván Duque, el día 
domingo, acordó una primera 
reunión -en los próximos días- 
con el presidente electo Gustavo 
Petro”. Después de que el líder 
de izquierda presente su equipo 
de empalme, “iniciaremos las 
reuniones, tal cual como está 
definido en las directivas presi-
denciales 6 y 7″, agregó.

Por su parte, el ministro de 
Hacienda y jefe de comité de 
empalme, José Manuel Restre-
po, confirmó que después de te-
ner esa información, en la Casa 
de Nariño estarán presentes 
ambos equipos para que el go-
bierno entrante pueda conocer 
el estado de los diferentes mi-
nisterios del país. “Haremos la 
reunión correspondiente y orga-

nizaremos las mesas de trabajo 
entidad por entidad para que 
ese proceso de empalme sea efi-
caz”, afirmó ante los micrófonos 
de Blu Radio.

Por el momento no se ha defi-
nido la fecha exacta del encuen-
tro; sin embargo, Iván Duque ya 
designó quiénes harán parte de 
su Comité de Transición: el mi-
nistro de Hacienda, José Manuel 
Restrepo; el director del Dapre, 
Víctor Muñoz; la jefe de gabi-
nete, María Paula Correa, y la 
directora del Departamento Na-
cional de Planeación, Alejandra 
Borrero.

Múñoz recalcó que, “nos en-

contramos listos para comenzar 
con ese proceso”. Cuentan con 
300.000 documentos listos 
para darle a conocer al presiden-
te electo el trabajo que se realizó 
en el país durante el gobierno de 
Iván Duque.

Es importante recordar que 
este proceso está establecido 
en la Directriz Presidencial 06 
“para velar por una transición 
del Gobierno nacional eficaz, ar-
mónica y en la que se garantice 
la continuidad en la prestación 
del servicio público en el ámbito 
de sus competencias”.

En ese sentido, los equipos 
designados por Duque y Petro 

deberán trabajar de manera 
coordinada. Además, es necesa-
rio dejar constancia de cada una 
de las actividades y reuniones 
entre los equipos. “Serán actas 
que deberán ser suscritas por 
los participantes”, dice la norma 
y eso incluirá a los integrantes 
de las mesas de trabajo, los sub-
comités sectoriales y los comités 
de transición.

Le puede interesar: De qué 
hablaron Gustavo Petro y el pre-
sidente de EE. UU., Joe Biden

La llamada de Duque a 
Petro

La noticia la dio a conocer el mis-

mo jefe de Estado a través de su 
cuenta de Twitter: “Llamé a Gus-
tavo Petro para felicitarlo como 
presidente electo de los colom-
bianos. Acordamos reunirnos 
en los próximos días para iniciar 
una transición armónica, institu-
cional y transparente”.

La esposa de Gustavo Petro 
y la próxima primera dama, Veró-
nica Alcocer, confirmó la noticia 
a través de W Radio. La llamada 
tuvo lugar alrededor de las 5:20 
de la tarde, mientras la estaban 
entrevistando a ella en este me-
dio de comunicación.

Es importante recordar que 
este martes la Registraduría 
Nacional del Estado Civil dio a 
conocer los resultados del es-
crutinio final. En total, Gustavo 
Petro obtuvo 11.291.986 de 
sufragios, mientras que su con-
trincante, Rodolfo Hernández, 
quedó con 10.640.337.

Tras la victoria del candidato 
de izquierda en las urnas, Vega 
anunció que están esperando 
que el Consejo Nacional Electo-
ral (CNE) acredite como presi-
dente electo a Gustavo Petro. “El 
CNE aspira a declarar la elección 
el día jueves y la entrega de la 
credencial, tanto al que resulte 
elegido como el que no resulte 
elegido también la credencial de 
Senado y de Cámara de Repre-
sentantes”, indicó el funcionario.

ACTUALIDAD
Nuestros botones 

interactivos

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Abiertas las convocatorias para hombres 
y mujeres que deseen incorporarse como 
Auxiliar de Policía

Duque y Petro se reunirán antes de iniciar el 
empalme entre gabinetes

El primer mandatario y el presidente electo tendrán un encuentro en los próximos días en la Casa de Nariño.

La convocatoria estará abierta desde hoy hasta finales de julio del año en curso.

Duque y Petro se reunirán para iniciar el empalme entre gabinetes.

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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ESPECIAL

Las personas nacidas en el ca-
ribe tienen un espíritu creativo, 
alegre, resiliente y perseverante 
con una fuerza particular, como 
los soles que abrazan el mar. 
Encontrarse con historias de so-
ñadores y hacedores de ideas 
como Luis Prado, confirma que 
la gente caribe es única y no se 
le arruga a nada.

Luis es un comunicador inna-
to, creyente absoluto de las bue-
nas historias y un alfarero de los 
relatos, por ello decidió hacer un 
cambio desafiante y atrevido en 
su vida, dejar su empleo como 
periodista en una reconocida 
organización para emprender 
nuevos proyectos con su sello 
creativo.

Emprendimiento social: 
Mi vida es noticia!

Luis Prado es el padre del em-
prendimiento – Mi vida es no-
ticia – que se encarga de tejer 
amor y paz entre su comunidad 
de clientes, conocer de esta 
iniciativa llena de esperanzas, 
saber que la capacidad pode-
rosa de la humanidad de – co-
municar- convierte momentos y 
relatos en inmortales historias 
diseñadas y redactadas con el 
cuidado de un equipo que se 
encarga de convertir en noticia 
principal, historias cotidianas, 
de personas extraordinarias que 
merecen reconocimiento y vivir 
un momento de emociones ex-
tremas al observar su vida en 
una portada, eso es Mi vida es 
noticia un emprendimiento ge-
nerador de esperanzas, amor, 
alegría y unión.

Es justo afirmar que Luis Pra-
do es un fiel tejedor del realismo 
mágico de Gabo, vuelve una his-
toria un universo creativo, enal-
tece los relatos de vidas cotidia-
nas hasta llevarlos a sonrisas y 
felicidad de quienes sorprenden 
y son sorprendidos, de quienes 
entregan una portada de amor y 
quienes reciben un detalle origi-
nal, eso hace Luis con su talen-
to innato de relator de historias, 
su formación como periodista y 
comunicador y su esencia caribe 
que sella el proceso de manera 
autentica y única.

¿Cómo nació mi vida es noti-
cia? 
Esto hay que decirlo desde las 
mismas palabras de su creador, 
para guardar fidelidad absoluta 
a ese parto de creatividad y vi-
sión de negocios sostenibles con 
valor agregado para el tejido so-
cial. Luis refiere que: 

“Corrían los últimos meses 
de 2019 cuando decidí renun-
ciar a mi trabajo y ser indepen-
diente desde 2020. Tomar la 
decisión me asustaba un poco, 
porque era un salto al vacío. Sin 
embargo, desde el fondo de mi 

corazón sentía la convicción de 
hacerlo, sentía que no fracasa-
ría en mi decisión y que al final 
todo estaría bien. Un día de ca-
mino al trabajo, le pedí a quien 
era mi novia en ese entonces 
(también es periodista y editora) 
que me entrevistara y que luego 
redactara una “noticia” para ate-
sorar por escrito esta nueva eta-
pa de mi vida. Sabía que la idea 
sonaba algo fuera de lugar, pues 
no soy ningún famoso. Pero la 
realidad es que deseaba conser-
var ese escrito solo para mí, qui-
zá para leerlo cada vez que me 
desmotivara o se pusieran las 
cosas duras en esa nueva etapa 
profesional”

Precisamente esa intención 
era el inicio de - Mi vida es no-
ticia – el cual, empezó 2020. 
Luis comenzó el camino de ser 
independiente dictando char-
las sobre marketing digital y 
storytelling, temas que aprendió 
cuando trabajó para Microsoft 
en Argentina y que profundizó 
en la maestría que cursó en la  
Facultad de Ciencias Económi-
cas de la Universidad de Buenos 
Aires. Esta iniciativa y los planes 
fueron impactados por la pande-
mia de la COVID-19. Las charlas 
presenciales se fueron abajo y la 
virtualidad apenas empezaba a 
tocar las puertas de los eventos, 
por lo cual, se vio obligado a bus-
car alternativas. 

Luis siempre ha sido cons-
ciente y muy sensible respecto 
al tema de que los seres huma-
nos son seres emocionales y 
que valoran mucho todo aque-
llo que logra conectar, fue así 
que paralelo a reabrir en 2020, 
el emprendimiento familiar de 
“Alfajores”, consideró propicio 
acompañarlos con un pequeño 

detalle que le añadiera emoción 
al producto, un valor agregado 
atractivo para quienes preten-
den sorprender a alguien, dicho 
detalle sería una “hojita” muy 
sencilla donde se informara so-
bre la noticia del día, que “Pe-
dro Pérez” celebraba el Día del 
Padre junto a sus familiares.

Esta portada también men-
cionaría algunas cualidades del 
protagonista, la agenda del día 
(cómo lo celebrarían) y algunas 
palabras de dedicatoria.  Efecti-
vamente el Día del Padre nació 
oficialmente Mi vida es noticia 
y, de hecho, los alfajores pasa-
ron a un segundo plano, porque 
las portadas contando historias 
particulares con sello original 
llegaron para quedarse desde el 
21 de junio de 2020, por lo cual, 
este año ya cumplen sus dos pri-
meros años y son muchas histo-
rias las que tienen para contar, 
de alegrías, derroches de emo-
ciones, integraciones familiares, 
celebraciones de cumpleaños, 
celebración de aniversarios y mi-
les de emociones de las cuales 
podrían dar testimonio todos sus 
clientes.

¿Cómo opera Mi vida es noti-
cia?
Inicialmente Luis se encargaba 
de todo el proceso junto a su 
familia. Elaborar una portada 
es un proceso extenso que pasa 
por la creación de contenidos en 
redes, ventas, creación de cues-
tionarios, redacción, diseño, ron-
da de ajustes con los clientes, 
logística de proveedores de im-
presión, embalaje, y envíos. 

Con el tiempo los pedidos 
fueron aumentando y le resul-
tó imposible hacerse cargo de 
todo. Por esta razón, actual-

mente, Luis se encarga de la 
creación de contenidos y el re-
lacionamiento con los clientes. 
En la parte editorial cuenta con 
un equipo de periodistas y un 
diseñador que apoyan de forma 
externa desde Bogotá, según el 
flujo de pedidos.

¿Cuál es el valor agregado que 
tiene MI VIDA ES NOTICIA como 
emprendimiento caribe? 
Mi vida es noticia, es un empren-
dimiento orgullosamente Caribe 
y cartagenero. Muchas personas 
consideran que los emprendi-
mientos suelen surgir en las ciu-
dades de la región Andina y eso 
es algo que queremos desmiti-
ficar con nuestra propuesta. El 
Caribe está repleto de gente tra-
bajadora, creativa e innovadora. 

El 90% de los pedidos que 
recibimos son del interior del 
país y para nosotros es un or-
gullo enorme saber que cuando 
las personas reciben su portada 
encuentran una tarjeta que les 
indica que su historia fue con-
tada con amor desde Cartagena 
de Indias. Es un sello que quere-
mos que permanezca por siem-
pre. Quizá la ubicación de los 
redactores puede cambiar, pero 
el corazón de Mi vida es Noticia 
siempre reposará en el Caribe.

Curva Final…
Luis Prado, un hombre caribe 
inspirador y emprendedor 
Para cerrar esta nota, quise que 
fuera el mismo Luis que nos die-
ra la respuesta a esta pregunta, 
que resume para mí como admi-
radora de su emprendimiento 
y como seguidora de todos los 
emprendimientos que demues-
tran empoderamiento, creativi-
dad y deseos de transcender a 

la ecuación tradicional – oficina 
– cargo – salario fijo y  cierre – 
por la gran apuesta desafiante 
de emprender crear – luchar 
– gestionar – temer – lograr – 
recomenzar – perseverar. La 
valentía de personas como Luis 
marcan una diferencia funda-
mental en la esperanza de hacer 
de nuestras ideas vehículos de 
aporte social hacia lo personal 
y lo colectivo. Nunca me cansa-
ré de contar estas historias que 
inspiran a seguir creyendo aún 
en las utopías

Cierro con esta pregunta, Luis: 
¿Para ti como el periodismo 
puede aportar a la transforma-
ción social?
Tengo una visión muy grande 
con Mi vida es noticia que va 
más allá de ofrecer productos in-
novadores: el poder transforma-
dor de las historias. Trabajo para 
que pronto, Mi vida es noticia, 
entre en la discusión pública, de-
mostrando que contar tu historia 
ayuda a transformar vidas. Mi 
anhelo es el siguiente: por cada 
portada que vendamos destinar 
recursos para impactar positiva-
mente a una población vulnera-
ble relacionada con el tema de 
la historia de esa portada:

Portadas de madres/padres  
→ población de la tercera edad 
en situación vulnerable y/o refu-
gios

Portadas de aniversario/
noviazgo/matrimonio  → pro-
gramas de prevención de aten-
ción integral en salud mental de 
niños y niñas y jóvenes 

Portadas de mascotas → al-
bergues para animales

Portadas corporativas → 
programas de emprendimiento 
joven

Mientras llegamos a tener 
la capacidad de avanzar con 
esta iniciativa, hemos llevado a 
la realidad dos iniciativas (cada 
imagen incluye enlace al conte-
nido):

1. Donar nuestro traba-
jo para contar una historia que 
pueda impactar, inspirar y ayu-
dar a otros al conocerla. La pri-
mera fue de la de Emilitza Da-
yana, una mujer que superó el 
cáncer en dos ocasiones y que 
hoy es ejemplo de vida y resilien-
cia:

2. En 2021 sorprendimos 
a un grupo de madres trabajado-
ras que durante años sacaron a 
sus familias adelante vendiendo 
flores en el Centro de Cartagena:

Luis Prado: Mi vida es noticia

Por Fabrina Acosta – 
Contreras 

la vida de Luis Prado es noticia y es la forma de saber que Colombia en manos de sus emprendedores,
 tiene presente y futuro se necesitan personas visionarias, sensibles, 

creyentes de la transformación y hacedoras de la misma.

Encontrarse con historias de soñadores y hacedores de ideas como Luis Pardo, confirma que la gente caribe es única y no se le arruga a nada.
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CRÓNICA

Ya no es el mismo hombre 
alegre y dicharachero que a todo 
le sacaba una canción en aire 
de tambora o vallenato, donde 
se encerraba el costumbrismo, 
la autenticidad y la historia pre-
cisa del hecho acontecido en su 
territorio.

Ahora está flaco. Ya no cami-
na a paso firme haciendo visitas 
cotidianas para sacarle jugo a su 
imaginación y poder tener los in-
sumos necesarios para inspirar-
se. Tampoco regala oraciones y 
bendiciones para los más nece-
sitados, lo único que podía dar.

Ya no canta esos versos que 
lo hicieron famoso en el pueblo, 
como en aquella ocasión donde 
un paisano le pidió hacerle una 
canción a la mujer que se había 
marchado, dejándole una estela 
de tristeza y el corazón destroza-
do.

Daniel Palmera Suárez, en 
cuerpo ajeno, a pesar de nunca 
haber sufrido de amor, le com-
puso una canción cuyos apartes 
son los siguientes. “Me da senti-
miento cuando me pongo a pen-
sar, los malos momentos que mi 
vida está pasando. Pase lo que 
pase, yo tengo que soportar este 
terrible dolor que conmigo está 
acabando. Si me ven llorando, 
mañana puedo cantar, porque 
aquel que llora, algún día será 
consolado”.

De esta manera el hombre 
bondadoso, noble y bueno, se 
convirtió por largos años en el 
divulgador de los sucesos del 
pueblo cuando en canciones 
costumbristas narraba las esta-
fas que les hacían a algunos que 
se creían listos. También, sobre 
el famoso sociólogo que llegó 
arrasando hasta con mujeres 
yéndose feliz de la vida, cerran-
do  con un amigo que tuvo una 
tienda y quebró. Respecto a lo 
anterior dijo que el inventario se 
lo hicieron desde una avioneta 
que pasó a poca altura de su 
negocio.

Esa es la dimensión de ‘El 
hombre santo de Chimichagua’, 
quien ahora está postrado en 
una cama con depresión severa, 
problemas visuales, recibiendo 
terapias para poder caminar, en-
tre otros males. En este sentido 
solamente tiene el apoyo de su 
humilde familia y la ayuda de al-
gunos de sus paisanos que no lo 
abandonan.

Precisamente Héctor ‘Chichi’ 
Rapalino Barriosnuevos, quien 
es el abanderado de esta causa 
solidaria, manifestó. “A Daniel 
gracias al apoyo de muchas per-
sonas lo hemos podido llevar a 
especialistas para que se pueda 
recuperar. Todo es lento, pero 
con mucha fe en Dios. A él le 
hacen falta muchas cosas como 
una silla de ruedas, medicamen-

tos y alimentos”.

Historia de su vida
El músico, compositor y canta-
dor de tambora se encerró en su 
propio relato macondiano donde 
en su vida hay dos madres, una 
que lo trajo al mundo y la otra 
virgen que está en el cielo. Esto 
lo hace tener trazos de fiesta y 
santidad.

Sin más preámbulos Daniel 
Palmera relató su singular ori-
gen. “Me contó mi madrecita 
Juana Suárez, que cuando iba a 
traerme al mundo se le dificultó 
el parto. Ella en medio de su an-
gustia le hizo una promesa a la 
Virgen de la Pastorita, que sí la 
sacaba con bien de ese trance 
la criatura sería de ella”.

Todo sucedió hace 70 años, 
exactamente el lunes cuatro de 
febrero de 1952 en el lejano ca-
serío de Plata Perdida, jurisdic-
ción de Chimichagua, Cesar.

Después de varias horas en 
la tarea de parto, nació el niño 
y Juana estaba feliz, pero en su 
pensamiento giraba la idea del 
hijo con dos madres: una terre-
nal y otra celestial. El privilegio 
que su hijo tuviera la creencia de 
tener derecho a ser un santo. Un 

santo de carne y hueso.
Cuando su hijo tuvo uso de 

razón, ella le narró el episodio de 
su vida, y le marcó el derrotero 
a seguir. Consistía en una total y 
constante reverencia a la Virgen 
y no tener relación amorosa con 
mujer alguna. Daniel Palmera, 
también conocido como ‘El hijo 
de la Pastorita’, lo ha cumplido 
hasta el sol de hoy, sin inconve-
nientes y apegado a una santi-
dad que asombra.

El renombre de ‘El hombre 
santo de Chimichagua’ en toda 
la región es grande, pero más 
grande es su testimonio de ser 
virgen y santo dedicado. Algunos 
se burlaban diciéndole sobre el 
perjuicio y la perdida de lo mejor. 
Exactamente, hacían relación a 
lo más bello de la tierra, la mu-
jer, el adorno del sentimiento y la 
semilla para que el amor germi-
ne con fuerza.

En medio de las parrandas 
y presentaciones folclóricas so-
lían venir tentaciones, pero él las 
esquivaba con mucha habilidad. 
Nunca probó licor. Su único ali-
mento para estar alegre y cantar 
bien afinado era la panela. Con-
sumía hasta cuatro durante el 
día y parte de la noche. Sobre la 

lejanía con las mujeres, siempre 
ha expresado que seguirá así 
hasta su muerte, pero reconoce 
que las mujeres son bellas y lle-
nas de encanto.

Todo su ingenio y capacidad 
oral lo saca de su memoria, a 
pesar que sus estudios fueron 
escasos. Apenas sabe leer y es-
cribir, pero componer canciones 
y cantar es su gran virtud.

El título de santo se lo die-
ron en Chimichagua. Se graduó 
con honores, sabiendo que su 
condición no ha sido obstáculo 
para convertirse en un hombre 
que le sacó el cuerpo al peca-
do, viviendo de manera sencilla, 
digna y siendo querido por sus 
paisanos.

Es el hijo que cada 15 de 
agosto venera con gran devoción 
a su mamá, la Virgen de la Pasto-
rita, quien en una escultura yace 
sentada sobre una piedra con 
un sombrero pastoril, cubierta 
con un manto sosteniendo con 
la mano izquierda a un niño, con 
un cayado en la derecha y rodea-
da de ovejas.

Definitivamente, es el úni-
co santo que no hace milagros, 
sino favores, pero se ha ganado 
un puesto de honor que pocos 

alcanzan con su humildad, ca-
risma, talento y calidad humana.

Daniel Palmera, a pesar de 
estar sufriendo fuertes dolores 
hasta casi querer doblegar su 
alma, sabe que el olvido no se 
va a recrear con su vida, porque 
sigue teniendo manos amigas 
que le han prodigado atenciones 
y mucho cariño.

Se le pasa acostado y senta-
do en su cama viendo pasar el 
tiempo, pidiéndole a Dios que lo 
sane o decida invitarlo al cielo. 
Entonces el baluarte del folclor 
le cantará ese verso que hace 
rato compuso y que tiene fresco 
en su memoria.

“Yo soy el hijo de Dios ese 
que quiere su pueblo, soy la vida 
soy el sueño de un hombre fiel, 
que nació y a que esta mundo 
llegó, a conocer sus misterios”.

Daniel Palmera Suárez, se 
quedó llorando y agradeciendo 
la visita siendo la ocasión pro-
picia para darle gracias por dar 
tanto y recibir poco, por iluminar 
con su talento la historia de Chi-
michagua, por sembrar alegrías 
con la fe de recoger esperanzas 
y por ser ese hombre santo que 
ha sabido sobresalir en medio 
de las soledades del destino.

Daniel Palmera, ‘El hombre santo de Chimichagua’, 
sufre dolores hasta en el alma

Por  Juan Rincón
Vanegas

Estado en que se encuentra actualmente Daniel Palmera, quien pide el apoyo de todos - Foto Juan Rincón 
Vanegas.

El hombre santo ya no camina ni canta por las calles de su pueblo - Foto Juan Rincón Vanegas.

Daniel Palmera Suárez, gran compositor y cantador de tambora - Foto Juan Rincón Vanegas.
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REGIONALES

Con este distrito térmico se proyecta el ahorro de energía de por lo menos un 10 % para los usuarios 
conectados que incluyen los hoteles Intercontinental y Almirante, y el Centro Comercial NAO.

En Cartagena de In-
dias fue presentado 
recientemente el re-
sultado del proyecto 
de estructuración del 

distrito térmico del Hotel Inter-
continental, en el turístico sec-
tor de Bocagrande. Se trata de 
una iniciativa que le apuesta a 
la eficiencia energética de la 
ciudad que atrae a miles de tu-
ristas nacionales y extranjeros 
cada año.

Es un proyecto de Convex 
Efficiency y diseñado por su 
aliado técnico EON-Eficiencia 
Estratégica, que se estructuró 
con base en los estudios en-
tregados a la ciudad durante la 
Fase I de Distritos Térmicos de 
Colombia, programa del Minis-
terio de Ambiente y Desarrollo 
Sostenible.

De acuerdo con lo expre-
sado por Álex Saer, director de 
Cambio y Gestión del Riesgo 
del Minambiente, lo que bus-
ca el programa es dinamizar y 
fortalecer las capacidades en 
las ciudades para el estable-
cimiento de distritos térmicos, 
que es la generación centrali-
zada de frío o de calor, en esta-
blecimientos comerciales, las 
industrias o los hogares, lo que 
trae beneficios para el medio 
ambiente porque aumenta la 
eficiencia energética, disminu-
ye Gases de Efecto Invernade-
ro (GEI), reduce emisiones de 
sustancias agotadoras de la 
capa de ozono. 

La puesta en funcionamien-
to de esta estrategia, “además, 
mejora y disminuye los costos 
de operación y de energía de 
las empresas y de los consu-
midores que usan los servicios 
de los distritos térmicos”, co-
mentó el director de Cambio 
Climático.

Para el caso específico del 
distrito térmico del Hotel Inter-
continental de Cartagena, se 
presentó con las partes intere-
sadas, la ingeniería en detalle 
y las inversiones que se nece-
sitan para hacerlo realidad. 
“Pensamos que el próximo año 
ese es un proyecto que podría 
estar andando y mostrar los 
beneficios de su implementa-
ción hacia la carbononeutra-
lidad y el cumplimiento de los 
compromisos climáticos del 
país”, agregó Saer.

Mayor aprovechamiento 
de capacidades

El Hotel Intercontinental so-
lamente aprovecha el 30 % 
de su capacidad instalada de 
enfriamiento, de allí la impor-
tancia y el impacto que genera 
la implementación de este dis-
trito térmico, con el fin de “po-
der conectarlo con el centro 
comercial vecino y a otro hotel 
ubicado en la misma zona; eso 
ayuda a mejorar, a hacer más 
eficiente el uso de energía de 

la capacidad instalada, y, evi-
dentemente, a bajar los cos-
tos”, explicó Saer.

El proyecto Distritos Térmi-
cos de Colombia está en su 
segunda fase; en La Heroica 
es implementado desde el Mi-
nisterio de Ambiente y Desarro-
llo Sostenible, con el apoyo del 
Ministerio de Minas y Energía, 
la Organización de Naciones 

Unidas para el Desarrollo In-
dustrial (ONUDI), la Oficina de 
Cooperación y Desarrollo-SE-
CO de la Embajada de Suiza, 
el Comité Distrital de Energías 
Renovables y Sostenibles de 
Cartagena y la Secretaría de 
Planeación.

El distrito térmico Boca-
grande fue seleccionado en la 
primera convocatoria de pro-

puestas en 2020; recibió un 
apoyo de USD 40.000 para de-
sarrollar auditorías energéticas 
a los sistemas de climatización 
del Hotel Intercontinental, el 
Centro Comercial NAO, Fedco, 
Koaj, El Corral, Droguería Col-
subsidio, Polo, el Hotel Almi-
rante y el Hotel Zi One Luxury; 
desarrollar la ingeniería de de-
talle de la planta generadora 

de energía térmica, analizar 
la viabilidad de usuarios po-
tenciales y realizar el estudio 
a nivel conceptual del uso del 
agua de mar para el circuito de 
condensación de la estructura.

Generar conciencia, gran 
paso

La instalación de distritos tér-
micos permite que diferentes 
sectores se unan en proyectos 
específicos para la generación 
y la eficiencia energética en 
sus instalaciones. “Un benefi-
cio muy grande es que se em-
pieza a generar conciencia en 
cada una de las industrias, en 
el sector comercial, en el de 
vivienda, sobre la disminución 
del consumo de energía y la 
protección del medio ambien-
te”, agregó el director de Cam-
bio Climático de Minambiente.

Desde el programa Distritos 
Térmicos de Colombia se apo-
yan diversos distritos térmi-
cos en Cartagena: el proyecto 
Serena del Mar para conectar 
una parte de la generación 
de frío con los complejos ha-
bitacionales que existen en la 
zona, y asistencia técnica al 
Hotel Francisco, que está en 
construcción, para generar un 
distrito térmico que sirva para 
locales y establecimientos ve-
cinos.

“También estamos hacien-
do acercamiento con la Gran 
Manzana, de tal forma que 
la capacidad de enfriamiento 
que existe allí también se uti-
lice en viviendas vecinas. Esto 
está convirtiendo a Cartagena 
en una ciudad pionera, la que 
más ha avanzado en la genera-
ción de distritos térmicos en el 
país”, finalizó Álex Saer.

Cartagena está lista para implementar un 
distrito térmico en el sector de Bocagrande

Lo que busca el programa es dinamizar y fortalecer las capacidades en las ciudades para el establecimiento de distritos térmicos, que es la generación centralizada de 
frío o de calor, en establecimientos comerciales, las industrias o los hogares.
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Los informes preliminares de las misiones de observación internacional exaltan la labor de la Registraduría Nacional 
del Estado Civil, el manejo de los software, y la precisión y rapidez del preconteo de los votos.

La determinación se conoce después de 840 días del inicio de esta declaratoria, que se registró por la pandemia de 
covid-19 en el país.

El registrador nacional del 
Estado Civil, Alexander Vega 
Rocha, reveló que con el 99,97 
% de las mesas escrutadas de 
la segunda vuelta de las elec-
ciones presidenciales celebra-
das el pasado domingo, 19 de 
junio, la diferencia entre los 
resultados del preconteo y el 
escrutinio municipal fue de tan 
solo el 0,1 %, el menor margen 
de error en la historia de las 
elecciones presidenciales en 
Colombia, al igual que en la jor-
nada del pasado 29 de mayo.

Durante el proceso de pre-
conteo se registraron 22 658 
694 votos y en el escrutinio 
municipal 22 687 910 votos, 
es decir, que el porcentaje de 
coincidencia entre el precon-
teo y el escrutinio fue del 99,9 
%.

De los 39 002 239 colom-
bianos que estaban habilita-
dos para ejercer su derecho al 
voto en Colombia y en el exte-
rior durante la segunda vuelta 
presidencial, 22 687 910 ciu-

dadanos acudieron a las urnas, 
lo que se traduce, entonces, en 
un porcentaje de participación 
del 58,17 %, el más alto desde 
el año 1998. 

Con respecto al índice de 
abstención, el Registrador Na-
cional destacó que este dismi-
nuyó, pues en las elecciones 
del pasado domingo se regis-
tró una abstención del 41,83 % 

y en la segunda vuelta de las 
elecciones presidenciales del 
2018 fue del 46,07 %, es decir, 
una disminución del 4,24 %. 

“Por primera vez logramos 
bajarle casi cinco puntos por-
centuales a la abstención. Se 
trata de una cifra histórica, pri-
mero, porque en Colombia no 
hay voto obligatorio y, segundo, 
porque los jóvenes no votaban. 

De acuerdo con la información 
que tenemos, un gran porcen-
taje del incremento de sufra-
gantes corresponde a primivo-
tantes, es decir, a jóvenes que 
por primera vez ejercieron su 
derecho al voto”, afirmó el re-
gistrador nacional del Estado 
Civil, Alexander Vega Rocha. 

Así mismo, el Registrador 
Nacional informó que hoy se 
recibieron los informes preli-
minares de las misiones de 
observación internacional de 
la Unión Europea, el Parlamen-
to del Mercosur (Parlasur), la 
Unión Interamericana de Or-
ganismos Electorales (Uniore), 
el Centro de Asesoría y Promo-
ción Electoral (CAPEL) y Trans-
parencia Electoral, donde se 

exaltó la labor de la Registra-
duría Nacional del Estado Civil, 
el manejo de los software, y la 
precisión y rapidez del precon-
teo de los votos.

Durante la tarde de este mar-
tes 21 de junio se anunció que 
la declaración de emergencia 
sanitaria por la pandemia de co-
vid-19 tiene una fecha final, des-
pués de 840 días de que esta se 
hubiera declarado —fue anuncia-
da el 12 de marzo de 2020— y 
extendido por decreto en repeti-
das ocasiones.

El anuncio lo hizo el presi-
dente de Colombia, Iván Duque 
Márquez, junto con el ministro 
de Salud, Fernando Ruiz. Los 
dos funcionarios agradecieron 
la gestión del personal de salud 
y celebraron la fuerza de los co-
lombianos para soportar la crisis 
mundial.

“Después de dialogar con el 
ministro Fernando Ruiz, después 
de haber hablado con el comité 
epidemiológico, podemos decir 
que el próximo 30 de junio se 
levanta la emergencia sanitaria 
en Colombia. No existen ya razo-
nes epidemiológicas analizadas 
científicamente por el comité 
para mantener la emergencia 
sanitaria más allá de esa fecha”, 
dijo el presidente Duque.

El mandatario aseguró que 
durante el periodo de emergen-
cia sanitaria se emitieron 294 
actos administrativos y más de 
cien proyectos de decreto, “que 
fueron pasados a revisión de la 
Corte Constitucional y que nos 
permitieron enfrentar este flage-
lo que ha arrebatado a millones 

de vidas en todo el planeta”.
Además, Duque destacó que 

en este tiempo se trazaron dos 
objetivos —la vacunación masiva 
y la reactivación segura—, y se 
asumieron los retos de atender 
a los más vulnerables, proteger 
los empleos formales y aumen-
tar las unidades de cuidado in-
tensivo. Él considera que esos 
objetivos se cumplieron. El pre-
sidente saliente aprovechó la 
oportunidad para homenajear la 
memoria de las víctimas de co-
vid-19 en Colombia y el mundo.

Por su parte, el ministro de 
Salud dijo que la decisión de 
levantar la emergencia sanita-
ria se estuvo analizando desde 
hace dos semanas. “El Instituto 

Nacional de Salud realizó dife-
rentes modelos matemáticos de 
lo que ha sido la progresión y los 
escenarios que vienen en el fu-
turo con el covid-19. También se 
analizaron durante la semana 
pasada, con el comité epidemio-
lógico, las diferentes condicio-
nes bajo las cuales se planteó 
la emergencia sanitaria”, dijo 
Fernando Ruiz.

Según el jefe de cartera, la 
emergencia se declaró para re-
ducir la mortalidad en el país, 
mejorar las condiciones de res-
puesta del sistema de salud de 
Colombia y reactivar al país en 
los aspectos económico y so-
cial. “Bajo esta consideración, 
el comité analizó y definió que, 

en este momento, las diferentes 
medidas ya no eran necesarias 
en el ámbito de emergencia, 
dada la progresión de la pan-
demia y los modelos epidemio-
lógicos analizados”, añadió el 
ministro.

Por otro lado, Ruiz invitó a los 
colombianos a seguir comple-
tando sus esquemas de vacuna-
ción porque el virus sigue circu-
lando, pero “es absolutamente 
imprescindible llegar a un pro-
ceso de normalidad y permitir, 
evidentemente, el disfrute de las 
actividades sociales, pero siem-
pre con prevención”.

OMS recomienda que 
colombianos usen tapa-

bocas
Ante el leve repunte de casos 
de coronavirus en el país, Car-
los Álvarez, médico infectólogo y 
representante de Colombia para 
la Organización Mundial para 
la Salud para estudios del co-
vid-19, dijo que se debe volver a 
poner en práctica el autocuidado 
y aplicarse las dosis de refuerzo 
correspondiente con cada edad.

“En lo posible que la perso-
na mantenga el autocuidado y 
el aislamiento, es decir, que una 
persona que tenga síntomas 
respiratorios haga el auto-aisla-
miento, porque puede ser covid 
pero puede ser cualquier otro 
virus”, dijo el doctor Carlos Álva-
rez, infectólogo, sobre quienes 
tienen sintomatología de corona-
virus sin confirmar.

Álvarez señaló que todas las 
personas, porque pueden ser 
asintomáticos, deberán evaluar 
los espacios con poca ventila-
ción y las aglomeraciones, con el 
fin de tomar las medidas de pre-
vención correspondiente:

“Los que no tengan síntomas 
y tengan factores de riesgo, de-
berían volver principalmente al 
uso del tapabocas. Yo creo que 
el hecho de que no sea obliga-
torio no significa que cada uno 
evalúe sus riesgos y siga usando 
el tapabocas al menos en este 
momento que estamos en épo-
cas de lluvias”, señaló.

NACIONALES
En la segunda vuelta presidencial del 2022 se 
registró la abstención más baja de los últimos 
24 años

Iván Duque anuncia fin de emergencia sanitaria 
en Colombia

Captura de Twitter.

El porcentaje de sufragantes en esta elección fue el más alto desde el año 1998. El 58,17 % de los ciudadanos habilitados 
votó.
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Y Petro es el presidente…
Luís Alonso Colmenares Rodríguez LcolmenaresR

#LaOpiniónDeColmenares

El candidato es de un parti-
do, movimiento político o núme-
ro significativo de ciudadanos 
que avala su inscripción. Pero, 
una vez elegido, gobernará para 
todos sin distinción de ninguna 
naturaleza.

A las cinco de la tarde del do-
mingo ya era un hecho el triunfo 
en las elecciones presidenciales 
del candidato del Pacto Histórico 
Gustavo Petro con más de 11.2 
millones de votos, sobre los más 
de 10.5 millones de votos del in-
geniero Rodolfo Hernández. 

La diferencia de alrededor de 
700 mil votos es la misma que le 
sacó Petro a Rodolfo en Bogotá. 
Y haciendo un análisis de con-
tentillo, si a esos resultados to-
tales le quitaran toda la votación 
de Bogotá resulta ganador el in-
geniero Rodolfo Hernández, con 
lo cual se infiere que Bogotá le 
entregó la presidencia a Gustavo 
Petro, con la activa participación 
de la costa caribe.

Yo nunca había visto que sa-
liera la tanta gente a las calles 
a celebrar un triunfo con bailes, 
cantos y arengas de la manera 
como lo hicieron el domingo por 
la tarde en Bogotá y otras ciu-
dades al confirmarse que Petro 
había ganado. Y ahora con el 

discurso del amor y la reconci-
liación que expuso Petro duran-
te la campaña tendrá que hacer 
todos los esfuerzos para superar 
los odios, acabar la pugnacidad, 
bajar los ánimos pendencie-
ros, y disponerse a unir al país 
alrededor de las instituciones 
democráticas; y seguir adelante 
para resolver los problemas de 
la gente.

Tres aspectos me llamaron la 
atención del primer discurso de 
Petro la noche del domingo en 
la tarima del Movistar Arena: el 
acuerdo nacional, cambio climá-
tico, y respetar al capitalismo.

1) Empezó invitando a ha-
cer un gran acuerdo nacional, 

que resulta lógico si se tiene en 
cuenta que gobernará para las 
dos Colombias que dejaron en 
evidencia los resultados, por-
que la mitad del país no votó por 
Petro. Dijo que ese acuerdo na-
cional se debe construir a partir 
del diálogo regional vinculante 
y volverlo norma para que sea 
obligatorio. 

A mi juicio lo que hay es un 
reconocimiento al hecho de que 
no cuenta con las mayorías ne-
cesarias en el Congreso y ten-
drá que conformarlas antes del 
20 de julio, supongo que con la 
participación del partido liberal, 
cambio radical y los cristianos; 
con temas definidos, voceros y 

reglas de juego precisas, inclu-
yendo participación en el gabi-
nete ministerial. Porque para 
tener gobernabilidad tiene que 
tender puentes con distintos 
sectores que le ayuden a supe-
rar la polarización. Seguramente 
los conservadores y el centro 
democrático serán de absoluta 
oposición, y ahora Gustavo Petro 
va a conocer lo que es estar del 
otro lado.

2) Respecto al cambio cli-
mático y la transición energéti-
ca plantea que Estados Unidos 
debe dialogar con América Lati-
na para compensar el daño que 
le causa a la selva amazónica 
con la contaminación, además 
de eliminar la energía que se 
produce a partir de la extracción 
para pasar a otras fuentes alter-
nativas.

3) Aunque todavía existen 
muchas dudas de los empresa-
rios, Petro aseguró en medio de 
la euforia por los resultados que 
va a respetar el capitalismo y la 
propiedad privada, para desarro-
llar un capitalismo democrático 
con mayor participación. En este 
sentido la tranquilidad empeza-
rá a llegar con los nombres de 
las personas que van a ocupar 
las carteras ministeriales de la 

economía.
Resultaron 

algunos deta-
lles curiosos 
como la pre-
sencia de la seño- r a 
madre de Dilan Cruz (qepd) en 
la tarima para comprometer a 
Petro que haya justicia en ese 
crimen; también la solicitud pe-
rentoria de Petro para que el fis-
cal general ordene la libertad de 
los jóvenes capturados por su 
participación en diferentes ma-
nifestaciones, y a la procuradora 
para que reintegre de inmediato 
a los alcaldes suspendidos por 
participar en política, descono-
ciendo la separación de pode-
res.

Por otra parte, hay que de-
cirlo, Rodolfo Hernández perdió 
solo. El mal manejo que le dio a 
los acuerdos con Sergio Fajardo; 
volverse mudo encerrándose sin 
volver a expresarse de manera 
abierta y sincera como lo hizo 
antes de la primera vuelta; su 
displicencia al apoyo que le ofre-
ció Federico Gutiérrez; y la falta 
de publicidad en los medios que 
aprovechó la campaña de Petro. 

Y como dijo el filósofo de La 
Junta: Se las dejo ahí... @Lcol-
menaresR 

Gustavo Petro y Francia Márquez.

OPINIÓN

“Tan barato está el jornal, el 
trabajo que no se haya; a donde 
iremos a parar, con esta situa-
ción tan mala. La carne está a 
treinta pesos, ya la panela subió; 
el plátano a dos y medio, a siete 
pesos el arroz. Este es señores 
el mandato candela, los pobres 
estamos llevando; que caro man-
dato nos tiene penando, nada 
es barato todo va aumentando”: 
‘El mandato caro’ (Alfredo Gutié-
rrez).

Mientras cumplía el sagrado 
deber ciudadano de depositar 
mi voto en la cajeta, previa auto-
rización de los jurados  durante 
la fiesta democrática reciente 
pasada de elección presidencial 
que tuvo su final con la elección 
de Gustavo Petro Urrego como 
primer mandatario de la Nación, 
vino a mi mente  un caudal de 
recuerdos imperecederos de las 
elecciones que se realizaban 
cuando  estaba muchacho en 
Monguí, eran días de encuentros 
y reencuentros, los desencuen-
tros eran pasajeros, era una fe-
cha diferente, entusiasta y de un 
ritmo frenético en mi casa, por la 
llegada de nuestros hermanos 
wayuú siempre importantes para  
nuestro padre, también vino a 
mi mente ‘El mandato caro’, una 
canción de la autoría de Justinia-
no Guillermo Pallares de Armas, 
a la cual corresponde el aparte 
que antecede, grabada por Al-
fredo Gutiérrez con su acordeón 
su agrupación y su voz, y está en 
el álbum titulado por la disquera 
Fuentes así:  “El mandato caro 

y otros éxitos de acordeón” en  
1975.

En esa canción su autor hizo 
escuchar su voz de protesta por 
el alto costo de la vida y en contra 
del gobierno presidido por Alfon-
so López Michelsen elegido un 
año antes para el periodo Cons-
titucional 1974-1978, en aquella 
obra musical, de esas que muy 
poco se programan en la radio 
porque ni a las disqueras les inte-
resa impulsarlas ni hay quien les 
de importancia porque hoy  pre-
valece el ritmo y las brincaderas 
sobre las letras y los mensajes 
que transmitenlos cantos.

El título del disco no es casual, 
es la respuesta de Justiniano con 
su inteligencia natural a lo que 
consideraba un incumplimien-
to del presidente a lo que había 
prometido en su campaña para 
llegar al Palacio presidencial, con 
la ayuda eficaz de la contunden-
te canción que le hizo el maestro 
Escalona “López el pollo” aque-
lla que dice entre otras cosas 
“El partido Liberal tiene empuje,  
pa que nadie lo pueda derrotar, 
López el pollo, López el gallo el 
candidato del Partido Liberal, Tan 
bonito que es tener un presiden-
te, que todo el mundo pueda dar-
le la mano, López es el pollo dice 
la gente, López es el hombre de 
todos los colombianos” , como se 
sabe, el hijo de López Pumarejo 
se encarapitó en el Solio de Bo-
lívar, precisamente cabalgando 
sobre lo que el mismo presiden-
te electo en su posesión anunció 
como el cuatrienio  del “mandato 

claro” por la contundencia del 
respaldo popular que recibió por 
la copiasa votación que le permi-
tió derrotar en las urnas a Álvaro 
el hijo de Laureano; antes, du-
rante y después de su posesión 
Alfonso López prometió cerrar la 
brecha de la desigualdad inocul-
table que existía entre sectores 
poderosos, y la mayoría de la 
población que era pobre, para 
lo cual sabemos que un año es 
insuficiente, pero para Justiniano 
si, ese era el motivo del aporte 
con su canto a  la protesta so-
cial que  coincidencialmente fue 
grabada, igual que la anterior por 
Alfredo.

Dice otro de los apartes de la 
protesta cantada lo siguiente: “Yo 
que gano tan poquito, tan cara 
que esta la vida, leche a siete 
pesos litro, queso a veinticinco 
libra, a seis pesos esta el azú-
car, cinco pesos el maíz trillado,  
a tres y medio la yuca, a veinte 
pesos el pescao, yo que soy tan 
pobrecito, nunca dejo de pensar  
solo pienso     en mis hijitos que 
se me van a flaquear, vacía se co-
men la yuca porque la carne esta 
cara, el pobre con agua ajusta, el 
pobre ajusta con agua”.

Igual las precitadas cancio-
nes y la elección de presidente 
que se acaba de realizar me re-
cuerdan un episodio anecdótico 
que sucedió en mi casa el día 
siguiente a la elección de López 
Michelsen como presidente, mi 
vieja estaba en su tienda cuan-
do llegó una señora que vivía 
cerca a la casa  con su marido, 

un jornalero muy conocido oriun-
do de un pueblo de Bolívar, ella 
“Golpeao”  fue a comprar Maíz 
Pilado,  mi mamá lo pesó, lo em-
pacó y le entregó diciéndole “El 
maíz bajo cincuenta centavos” 
y la clienta ripostó “Por eso no 
me arrepiento de haber votao 
por Lope, apenas se posesionó 
ayer y ya ordenó baja el mai pa 
los pobres”; era evidente que le 
creía al hombre de “El mandato 
claro”. Aquello era pura inocen-
cia supina.

Ya las elecciones no tienen 
la misma gracia, antes era una 
fiesta,  no se ofendían los unos a 
los otros por política, a pesar de 
la poca instrucción, todo era mas 
transparente, cívico y  de convic-
ción, nada impedía que mi padre, 
y los difuntos Luis Carlos Cobo y 
Miguel campo Brito se reunieran 
en épocas electorales a escuchar 
las noticias y hablar de política 
en la puerta de la casa en las 
primas noches, a pesar de que 
mi viejo era Alvarista de alma y 
corazón, el señor Cobo Pastra-
nista disciplinado y Migue Lopis-
ta de los talones a la mollera, las 
elecciones llegaban, cada uno se 
dedicaba a lo suyo y la amistad 
permanecía incólume.

Siempre escuchaba que la ex-
cepción a esa regla de la amistad 
y las consideraciones por encima 
de los partidos, solo la incum-
plía María Pinto una líder liberal 
de  Raca y Mandaca que vivía 
en Tomarrazón, comadre de mi 
abuelo, pero cuando llegaba la 
época electoral dejaba de salu-
darlo porque él era conservador, 
y nos contaba que una vez fue a 
Monguí y cuando mi abuelo se le 
iba a acercar para saludarla le 
gritó “Compadre usted en lo suyo 
y yo en lo mío, ni me conoce ni lo 
conozco, nos vemos después de 
elecciones”.

Me contaba mi papá que 
cuando asesinaron a Gaitán el 9 
de abril de 1948, cuando ella se 
enteró de la noticia salió a la ca-
lle llamando a los hombres libe-
rales, preguntaba donde estaban 
sus pantalones, que salieron, 
que la guerra había comenzado, 
que era hora de comenzar la ven-
ganza contra los conservadores, 
menos mal que nadie le caminó, 
porque en eso pueblos nadie le 
hacía daño al otro. Ahora no es 
así, de cualquier matojo nos sale 
un conejo.

Cuánto recuerdo a mi padre 
de manos limpias y sus vibrantes 
discursos, se desvivia por la gen-
te, quería que todos estudiaran 
y que en las Rancherías hubiera 
agua y cultivos de pan coger, él 
no se servía del pueblo, sino que 
servía a los pueblos

Nota: el apellido del composi-
tor es Pallares y no Payares.

Recordaciones presidenciales: mandatos claros 
y mandatos caros

Por Luis Eduardo 
Acosta Medina

http://www.twitter.com/lcolmenaresr
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BIENESTAR

Aunque las bonda-
des de la vitamina 
C son más que co-
nocidas (ayuda en 
el crecimiento y re-

paración de los tejidos, al ser 
un antioxidante previene el 
envejecimiento prematuro de 
la piel...), quizá no sepas que 
puedes encontrarla en más 
alimentos de los que piensas.

Nuestro cuerpo no la pro-
duce por sí mismo y tampoco 
la acumula, por lo que nece-
sitas aportársela cada día. Lo 
bueno es que si te pasas un 
poco no ocurre nada porque 
se elimina por la orina. Des-
cubre el ranking de alimentos 
con más vitamina C en el que, 
aunque parezca mentira, ¡la 
naranja es la que menos tiene!

1. La grosella negra
Esta fruta de sabor ácido es la 
más rica en vitamina C. Tiene 
casi 4 veces más cantidad que 
la naranja de esta vitamina an-
tioxidante, que interviene en 
la absorción del hierro, favore-
ce la producción de hormonas 
antiestrés, facilita la cicatri-
zación y contribuye a reparar 
los vasos sanguíneos, la piel, 
los huesos y los dientes. Pue-
des incluir esta campeona en 
guisos, repostería o salsas.

·Contiene 189 mg de vitami-
na C por cada 100 g.

2. La guayaba
Esta fruta exótica es pobre en 
calorías y rica en nutrientes. No 
solo te aporta vitamina C, sino 
también provitamina A, vitami-
nas del grupo B, y minerales 
como el potasio. Además, tiene 
un suave efecto laxante y está 
deliciosa. Atrévete y descúbrela.

·Tiene 180 mg de vitamina C 
por cada 100 g.

3. El perejil
Se te van a ocurrir más platos 
donde ponerlo que al propio Ar-
guiñano si piensas que con 25 g 
de perejil fresco cubres el 70% 
de las necesidades diarias de 
vitamina C. ¿Cómo tomar estos 
25 g? Pues por ejemplo en una 
ensalada de cuscús, en un ba-
tido verde, como base de una 
salsa ligera para acompañar al 
pollo... Las posibilidades son 
infinitas. Descubrirás que el pe-
rejil no sirve solo para decorar.

·Te da 166 mg de vitamina C 
por cada 100 g.

4. El pimiento rojo

Los pimientos en general son 
ricos en esta vitamina, pero 
el rojo más que el verde (80 
mg/100 g). Y no solo tiene vi-
tamina C, sino que también te 
aporta vitamina A, E, B6 y áci-
do fólico, por lo que comerlo 
regularmente mejora la vista, la 
digestión, la salud cardiovascu-
lar, favorece la eliminación de 
toxinas y refuerza las defensas.

·Te aportará 140 mg de vita-
mina C por cada 100 g.

5. Las coles de Bruselas
Las coles de Bruselas destacan 
por su alto contenido en vitami-
na C, aunque, también poseen 

otras cualidades, como su rique-
za en fibra, minerales como el 
calcio y el hierro, y otras vitami-
nas, como la vitamina A. Pueden 
consumirse en ensaladas, en 
salteados, al vapor o al horno.

·Contienen 112 mg de vita-
mina C por cada 100 gramos.

6. El brócoli
En Inglaterra su tallo está con-
siderado un manjar que se re-
serva a los niños, que lo comen 
crudo, ya que es la mejor mane-
ra de asimilar toda su vitamina 
C. Si no te gusta crudo, procu-
ra que su cocción sea corta y 
quede crujiente. Sabemos que 

es como las coles de Bruselas, 
o lo amas o lo odias, pero dale 
una oportunidad. Es ideal para 
ayudar a tu sistema inmunitario.

·Contiene 110 mg de vitami-
na C por cada 100 g.

7. El kiwi
Asegúrate de que sea una de las 
tres piezas de fruta que tomes al 
día. Y no solo por su alto conte-
nido en vitamina C, sino porque 
estimula el tránsito intestinal 
(es uno de los remedios caseros 
para el estreñimiento más efica-
ces que hay), y por su contenido 
en potasio (295 mg/100 g), que 
lo hace muy diurético. Además, 
apenas contiene sodio, con lo 
que evita la hinchazón y ayuda 
a controlar la presión sanguínea.

·Aporta 100 mg de vitamina 
C por cada 100 g.

8. La papaya
Otra deliciosa fruta tropical que 
debes empezar a incluir en tu 
dieta si aún no lo haces. Es po-
bre en calorías y rica en vitamina 
C, que hace que asimiles me-
jor el hierro de otros alimentos 
y no te notes baja de energía. 
Además, mejora la digestión al 
contener papaína, por lo que 
todo son ventajas. ¿La has pro-
bado en zumo? ¡Es deliciosa!

·Si la tomas obtendrás 70 
mg de vitamina C por cada 100 
g.

9. La naranja
Con casi una cuarta parte de vi-
tamina C que la grosella negra, 
la naranja se sitúa a la cola de 
los alimentos con más vitamina 
C. Pero su cantidad tampoco es 
nada desdeñable y de media 
cubre el 50 % de la cuota diaria 
recomendada de este nutriente.

·Por cada 100 gramos la na-
ranja tienes 50 mg de vitamina 
C.

Estos son
los alimentos
con más
vitamina

C
Hay vida más allá de la naranja y el limón. De hecho, si hablamos de vitamina C, estas frutas quedan 
muy lejos de ocupar el primer puesto. Descubre los alimentos que más vitamina C contienen y que nunca 
lo hubieras dicho.
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JUDICIALES

Ataque a bala dejó un muerto y 
cuatro heridos en la comuna 10

Vecinos detuvieron a ladrón y lo 
entregaron a la policía

Corrió con un celular robado al 
ver a la policía y lo detuvieron

Aprehenden cigarrillos de contrabando 
en calles de Maicao

Hasta un inmueble donde 
varias personas departían, llega-
ron dos sujetos a bordo de una 
motocicleta, quienes le dispa-
raron a los presentes, dejando 
este ataque un muerto y cuatro 
heridos.

El hecho se registró hacia las 
ocho de la noche, del pasado lu-
nes festivo en la calle 45 con ca-
rrera 7 F, del barrio Villa Jardín, 
de la comuna 10 de Riohacha.

La persona que falleció fue 

recogida por sus familiares indi-
cando que era de descendencia 
wayuu, impidiendo de esta for-
ma establecer su identificación.

En una de las habitaciones 
del motel Cuerpo Ajeno se re-
fugió Edmundo Juvenal García 
Amaya, de 39 años; quien fue 
hallado herido en una de sus 
piernas.

Los integrantes de la Policía 
Nacional lo condujeron hasta un 
centro asistencial y lo dejaron en 

calidad de detenido, por encon-
trarle en la pretina del pantalón: 
una pistola, calibre 380, color 
niquelado, con un proveedor, sin 
munición.

Se conoció que los demás le-
sionados fueron trasladados ha-

cia una clínica de la ciudad y res-
ponden a los nombres de: Alex 
Magdaniel Epieyú, de 44 años, 
Miguelito Arpushana, de 49, y un 
adolescente de 15 años.

Cuando el cuadrante reali-
zaba la ronda de vigilancia por 
zona céntrica de Maicao, recibió 
una llamada a la PDA donde les 
informaban sobre un hurto cerca 
donde estaban.

La dirección que les entrega-
ron fue la calle 13 con carrera 
14, hacia donde se dirigieron 
y también les indicaron, que la 
comunidad alcanzó a detener al 
presunto atracador.  

Al llegar los uniformados a 
este sitio, observaron una aglo-
meración de personas rodeando 
a Beibis Gómez Bolívar, de 32 
años; procediendo a escuchar lo 
sucedido.

Los ciudadanos presentes in-
dicaron que esta persona minu-
tos antes había ingresado a un 
gimnasio, ubicado en ese sector 
y hurtó una bicicleta.  

Luego, llegó uno de los tra-

bajadores del gimnasio, donde 
reconoció al asaltante y lo seña-
ló de haber cometido el hurto; 
además indicó que ese era el 
rodante que se llevó.  

En ese mismo lugar, le fue 
leído los derechos de capturado 
y procedieron a conducirlo hasta 
la Fiscalía URI Local de Maicao, 
dejándolo a disposición de la au-
toridad competente.

Al realizar su ronda de vigi-
lancia, el cuadrante de la Poli-
cía Nacional observó a un suje-
to que salía de una vivienda y 
este al verlos empezó a correr.

Los uniformados escuchan 
inmediatamente voces de auxi-
lio, de la víctima que salía del 
inmueble detrás de él, dicien-
do que se había metido y roba-
do un celular.  

Rápidamente los policiales 

empezaron la persecución de 
esta persona y lo interceptaron 
por la carrera 28 con calle 14 
H, barrio El Manantial en Rio-
hacha.

Allí le practicaron un regis-
tro personal y le hallan el equi-
po de telefonía móvil, que está 
evaluado en 650 mil pesos y 
fue reconocido por la persona 
propietaria.

Este hombre sorprendido 

robando fue identificado como 
Brayan Yair Ariza Ojeda, quien 
fue detenido y le leyeron sus 
derechos como persona cap-
turada.

Los uniformados recupera-
ron el celular y condujeron a 
este ciudadano hasta las insta-
laciones del Palacio de Justicia, 
donde lo dejaron a disposición 
de la autoridad competente.

Momentos en que un hombre 
movilizaba mercancía extranjera 
sin la documentación legal, las 
autoridades procedieron a in-
cautar 50 cajetillas de cigarrillos 
de contrabando en Maicao.  

El procedimiento fue desarro-
llado por la patrulla del cuadran-
te en momentos que realizaban 
requisas en la calle 11 con ca-

rrera 7, del municipio fronterizo.
Los uniformados le pidieron 

al conductor que orillara el vehí-
culo y al realizar una inspección 
hallando en su interior, cuatro 
cajas que contenían un total de 
50 cajetillas cada uno.

Estos elementos eran trans-
portados en el automotor por un 
ciudadano de 35 años, a quien 

le preguntaron si tenía la factura 
o el registro de importación.

La respuesta fue negativa, 
indicando que no contaba con 
recibo, ni nada que acreditara 
la legal procedencia. Los cigarri-
llos fueron dejados a disposición 
de la Dirección de Impuestos y 
Aduanas Nacionales, Dian para 
el proceso judicial del caso.

Riohacha

Maicao

Riohacha

Maicao

Beibis Gómez Bolívar, de 32 años.

Brayan Yair Ariza Ojeda.

calle 45 con carrera 7 F, del barrio Villa Jardín - Riohacha.

http://www.instagram.com/guajiranews
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SOCIALES & CULTURA
Cristian Montero es el
nuevo manager de la
agrupación de Edinson
Brito y Franklin Vega

El Festival Mar de
Acordeones de Santa 
Marta oficializa el
listado de los inscritos

Celebración histórica de Jorge 
Celedón en el aniversario de
Lago Agrio en Ecuador

Iván Villazón le da apertura a 
la feria Ganadera de Montería

Monterrey - México, vivió la 
gran parranda vallenata

Por: Paul Bolaño Saurith
Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Carlos Mario Jiménez 

El destacado presentador 
Cristian Montero, radicado en 
Valencia - Venezuela, es el nue-
vo manager de la agrupación 
de Edinson Brito 'El Padrino' y 
Franklin Vega.

Cristian Montero indicó 
que asume este cargo con el 
mayor compromiso para sacar 
adelante este proyecto musical 
que tiene su base en Venezue-
la y Colombia.

Montero, quien vivía en 
Colombia se radicó en Valen-
cia- Venezuela, durante la pan-

demia y allá logró establecer 
importantes contactos con 
empresarios y  artistas, con-
cretando su vinculación como 
manager con los artistas Edin-
son Brito y Franklin Vega.

Cristian Montero fue pre-
sentador de las agrupaciones 
de Los Diablitos, con Omar 
Geles y Alex Manga; también 
trabajó con Miguel Morales, 
Binomio de Oro, Poncho Zule-
ta, Jorge Oñate y otros artistas; 
gozando del aprecio y respeto 
del gremio musical.

de 50 concursantes en las 
categorías de acordeoneros 
profesionales, aficionados y 
cantantes.

La edición 26 del Festival 
Vallenato Mar de Acordeones 
se realizará del 23 al 26 de 
junio en homenaje al cantante 
Miguel Herrera.

Los concursantes de este 
evento llegarán de las ciuda-
des de Cartagena, Valledupar, 
Barranquilla y departamentos 
como La Guajira, Antioquia, 
entre otros, que mostrarán sus 
talentos en el parque Bolívar y 
el camellón de Bastidas de la 
Bahía más linda de América.

Queremos de verdad agra-
decerles a todos esos jóvenes 
y amantes del folclor vallena-
to que se inscribieron en esta 
fiesta vallenata, que año tras 
años viene preservando las raí-
ces de nuestro folclor”, expre-
só Clarena Lobo Almanza, fun-
dadora del Festival Vallenato 
Mar de Acordeones que cuenta 
con el apoyo del Ministerio de 
Cultura, a través del Programa 
Nacional de Concertación Cul-
tural y de la Alcaldía de Santa 
Marta por medio del Fondo 
Distrital para la Cultura y las 
Artes FODCA.

Una histórica celebración 
de los 43 años de cantoniza-
ción tuvo la ciudad de Lago 

Agrio - Ecuador, con el impeca-
ble canto de Jorge Celedón, el 
Ídolo Mundial del Vallenato.

El parque Recreativo lle-
nó todas sus localidades para 
presenciar el espectáculo más 
esperado en la noche del lunes 
20 de junio con Jorge Celedón, 
quien llegó al escenario a pe-
sar del paro indígena.

El alcalde de Lago Agrio, 
Abraham Freire Paz, destacó 
la presencia Celedón en estas 
festividades cumpliendo así 
las peticiones de sus habitan-
tes.

Jorge Celedón y el acordeo-
nero Víctor Nain Jr., entregaron 
los grandes éxitos para una ce-
lebración inolvidable en los 43 
años de la ciudad de Colores, 
como se conoce a Lago Agrio.

Con ese vallenato auténtico 
y tradicional, Iván Villazón será 
el encargado de darle apertura 
a la feria Ganadera de Monte-
ría con su espectáculo musical 
en la discoteca Milagros Club 
este jueves 23 de junio.

El entusiasmo en Montería 
es total y El Villazonismo de la 
Sabana se dará cita en esta 
discoteca para escuchar ese 
gran repertorio del Cantor de 
Cantores.

Iván Villazón y el acordeo-
nero Tuto López interpretarán 
esos grandes éxitos que pon-
drá a gozar a los monterianos 
como: El Pechiche, De amane-
cida, No te ruego más, Decíde-

te y el Detallista.
La feria Ganadera de Mon-

tería llega a su versión número 

60 y tiene con Iván Villazón, el 
espectáculo más atractivo de 
estas festividades.

La Banda del 5 prepara su 
nueva producción musical y un 
invitado muy especial es Diego 
Daza, el cantautor que por es-
tos días conquista el vallenato 
con sus éxitos. 

En la canción ‘310’ se en-
contrarán Junior Saavedra y 
Diego Daza, como vocalistas, 

además de RK Kammerer, 
Marco Peñaranda y Marlon 
Rangel, quienes pondrán a 
cantar y bailar a Colombia con 
esta obra. 

La canción es de la autoría 
de Roberto y Alberto Carlos 
Kammerer, los hermanos RK, 
quienes son dueños del éxito 

‘Una locura’ de la Banda del 5, 
incluye nuevos sonidos y arre-
glos gracias al trabajo de Juan 
Pablo Aconcha en la guitarra. 

El lanzamiento será el 15 
de julio, fecha escogida por La 
Banda del 5 para estrenar su 
disco ‘Se va formando’, que in-
cluye 12 canciones en total.
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

La reentrada en la atmósfera 
de parte del cohete chino CZ-
2F dejó anoche, entre las 0:30 
y las 0:32 horas, una hilera de 
bolas de fuego cruzando len-
tamente el cielo nocturno que 
pudo ser avistada por nume-
rosas personas en el sur de la 
península Ibérica, sobre todo 
en Andalucía, y el norte de Áfri-
ca.

La mayoría de los testimo-
nios llegaron desde Sevilla y 
Málaga, aunque este fenóme-
no también pudo verse desde 
lugares más al norte, como 
Toledo, Madrid e incluso Valla-
dolid, según ha informado el 
investigador y astrofísico del 
Instituto de Astrofísica de An-
dalucía, con sede en Granada, 
José María Madiedo.

El fenómeno se produjo 
como consecuencia de la reen-
trada en la atmósfera terrestre 
de una de las fases (módulo) 
del cohete Chang Zheng 2F 
(CZ-2F), que fue lanzado por la 
Agencia Espacial China (CNSA) 
el pasado 5 de junio dentro de 
la misión Shenzhou 14 (Barco 
Divino 14).

Esta misión tenía como ob-
jetivo llevar a tres astronautas 
al módulo Tianhe, el primer y 

por el momento único módulo 
de la estación espacial china 
Tiangong; y el cohete Chang 
Zheng 2F fue el encargado de 
poner en órbita a la nave Shen-
zhou 14 que transportaba a 
estos astronautas.

Según Madiedo, la hilera 
de bolas de fuego observada 
se produjo cuando el módu-
lo superior del cohete hizo su 
reentrada en la atmósfera, 
lo que lo rompió en múltiples 
fragmentos que se volvieron 
incandescentes como conse-
cuencia del brusco rozamiento 
con la atmósfera, de forma que 
cada uno de esos fragmentos 
originó una bola de fuego.

El fenómeno fue grabado 
también por los detectores del 
proyecto SMART (Instituto de 
Astrofísica de Andalucía, IAA-
CSIC) y ha sido analizado por el 
investigador principal de este 
proyecto, el astrofísico José 
María Madiedo.

De esta forma, se ha podido 
determinar que la reentrada se 
produjo sobre el Atlántico, fren-
te a las costas de Marruecos.

Desde allí, los restos del 
cohete avanzaron en dirección 
noreste, sobrevolando primero 
Tetuán (norte de Marruecos) 

y continuando sobre el Medi-
terráneo, pasando a tan solo 
10 kilómetros de la costa de 
Almería.

La hilera de bolas de fuego 
se extinguió sobre el Medite-
rráneo, sobre un punto situado 
a aproximadamente unos 100 
kilómetros de la costa de Arge-
lia y otros 100 de la costa de 
Murcia.

Madiedo ha detallado que, 
a pesar de la espectaculari-

dad de las imágenes, este fe-
nómeno no constituye ningún 
peligro y que se trata de un 
procedimiento de eliminación 
de restos programado para evi-
tar precisamente que esa par-
te del cohete hubiera podido 
quedar orbitando y constituir 
lo que se conoce como basura 
espacial.

SMART es un proyecto que 
desarrolla la Red de Bólidos y 
Meteoros del Suroeste de Eu-

ropa (Red SWEMN) y consti-
tuye una red de investigación 
coordinada desde el Instituto 
de Astrofísica de Andalucía 
(IAA-CSIC).

La Red SWEMN tiene como 
objetivo monitorizar continua-
mente el cielo con el fin de 
registrar y estudiar el impacto 
contra la atmósfera terrestre 
de rocas procedentes de distin-
tos objetos del Sistema Solar.

El mundo de los monitores 
está lleno de opciones, siendo 
uno de los mercados más ricos 
en modelos y tecnologías en el 
mundo de la informática. Si se 
cree que hay muchos teclados 
y ratones, solo basta con bus-
car monitores en una tienda de 
confianza para encontrar toda 
la variedad.

Por qué se debería
considerar la compra de 

un monitor 4K
Un monitor 4K, también co-
nocido como monitor UHD o 
de ultra alta definición, es un 
dispositivo compatible con la 
resolución 4K. Entonces, más 
pixeles en un área determi-
nada ofrecen mayor claridad, 
colores vivos y nitidez a la ima-
gen. También, permite que los 
monitores se puedan fabricar 
en tamaños más grandes sin 
pérdida de resolución o calidad 
de imagen.

A pesar de que esta mejo-
ra en la claridad de la imagen 
es un factor determinante para 
las personas que deciden com-
prar monitores 4K, también 
cabe destacar que con esta 
resolución, hay más interés en 
crear más y más contenidos.

La ultra alta definición se 

está convirtiendo en el nuevo 
“estándar” de esta categoría. 
Pero, para aprovechar al máxi-
mo la experiencia de visuali-
zación (particularmente en el 
futuro) es fundamental que los 
usuarios cuenten con un moni-
tor 4K.

Por ejemplo, se lanzó una 
nueva línea de monitores para 
videojuegos: Odyssey G85NB, 
G75NB y G40B 2022. El prime-
ro de ellos es el primer monitor 
para juegos 4K de 240Hz del 
mundo, está disponible en 32″ 
y ofrece una calidad de imagen 

superrealista, tiempos de res-
puesta rápidos y un rendimien-
to premium.

“Samsung se complace en 
presentar el monitor de juegos 
4K más rápido del mundo para 
desbloquear aún más oportu-
nidades y brindar innovación 
al mercado, creando una expe-
riencia nueva e increíblemente 
inmersiva. Los jugadores final-
mente desean esa experiencia 
inmersiva en unidad con su 
personaje y escena, y Odyssey 
habilita esto con recursos su-
periores y una calidad de ima-

gen que brinda emoción a los 
jugadores”, dijo Hyesung Ha, 
vicepresidente Ejecutivo de 
Negocios de Pantallas Visuales 
en Samsung Electronics.

Así funciona la nueva
tecnología 4k en un

monitor Gaming
El Odyssey Neo G8 de 32 pul-
gadas es el primer monitor y 
el más rápido del mundo en 
combinar un panel VA (alinea-
ción vertical) curvo 4K (3840 
x 2160) 1000R con tecnología 
Quantum Matrix, que presen-

ta una frecuencia de actuali-
zación rápida de 240 Hz y un 
tiempo de respuesta de 1 ms 
(GtG). La resolución 4K tam-
bién es compatible con una 
gama de colores de hasta 95 
DCIP3.

La frecuencia de actuali-
zación mejorada de 4K a 240 
Hz del monitor para juegos y el 
tiempo de respuesta de 1 ms 
permiten a los jugadores lograr 
una verdadera precisión para 
maximizar su potencial y com-
petir al más alto nivel en cual-
quier entorno de juego.

Un monitor 4k también utili-
za la tecnología Quantum Mini 
LED, que permite un control ul-
trafino y preciso de LED, lo que 
garantiza que los jugadores 
puedan ver escenas oscuras 
y brillantes. Además, el hecho 
de tener un brillo máximo de 
2000 nits y un millón de índi-
ces de contraste estático ofre-
ce detalles más finos para una 
experiencia inmersiva.

Esta nueva gama de mo-
nitores están diseñados para 
proporcionar una serie de fun-
ciones innovadoras para me-
jorar la experiencia de juego. 
Además, el monitor ofrece una 
funcionalidad de giro e inclina-
ción.

La reentrada en la atmósfera de parte de cohete 
chino deja una hilera de bolas de fuego

Para qué sirve un monitor gaming 4K

La reentrada en la atmósfera de parte del cohete chino CZ-2F dejó anoche, entre las 0:30 y las 0:32 horas, 
una hilera de bolas de fuego cruzando lentamente el cielo nocturno que pudo ser avistada por numerosas 
personas en el sur de la península Ibérica, sobre todo en Andalucía, y el norte de África.

Los usuarios pueden maximizar su potencial y competir al más alto nivel en cualquier entorno de juego 
con la tecnología 4K.

Fuente: Efe.

Los restos se han podido avistar principalmente en el sur de la Península.
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DEPORTES

El volante de Millonarios, que recientemente se posicionó como el más caro del FPC, es ahora el jugador 
colombiano sub 20 con mayor valor en todo el planeta.

Daniel Ruiz, el colombiano Sub 20 más valioso.

No es mentira. El hombre 
que se ha caído y se levan-
ta, es mucho más fuerte que 
el que no lo ha hecho. Y Luis 
Sinisterra es testimonio de 
ello. El nacido en Santander 
de Quilichao, que aprovecha 
estos últimos días de vaca-
ciones antes de afrontar una 
nueva temporada en el Viejo 
Continente, sabe que aún fal-
ta mucho camino por recorrer 
en esta hermosa y privilegiada 
profesión. No obstante, y pese 
a que hoy en día es una de las 
'joyas' más seguidas del mer-
cado, también tocó el infierno 
por una grave lesión.

A sus 23 años, y con un 
valor en el mercado de 25 mi-
llones de euros, con base a la 
última actualización de Trans-
fermarkt, Sinisterra dialogó 
con el portal neerlandés 'Co-
lombiaans' y reveló detalles 
de aquella lesión de gravedad 
a comienzos de 2020, en un 
encuentro entre el Feyenoord 
y PEC Zwolle, por la Liga Ho-
landesa, la cual lo dejó por 
fuera de las canchas alrede-
dor de diez meses.

"Era terrible porque tenía 
que pasar días enteros de la 
misma manera, tumbado o 
sentado y sobre todo en casa. 
No podía caminar, no podía 
hacer cosas divertidas y no 
tenía ninguna distracción. 
Esto fue especialmente difícil 

mentalmente, a veces esta-
ba realmente harto, pero por 
suerte tenía a mi madre a mi 

lado. Me ayudó a superar este 
difícil momento. También el 
club, incluido Leigh Egger, con 

quien me estaba rehabilitan-
do, y mis compañeros de equi-
po me dieron mucho apoyo", 

confesó Luis.
Con respecto al interrogan-

te de dónde le gustaría jugar, 
Sinisterra se animó a decir 
que LaLiga le seduce mucho 
y espera, en un futuro no leja-
no, poder cumplir ese sueño. 
"En Colombia se transmiten 
muchas competencias de fút-
bol en español. Una de ellas 
es la Liga de España. Siempre 
he visto mucho fútbol espa-
ñol. Por supuesto, mi presen-
te está en el Feyenoord, pero 
cuando llegue el momento, 
espero poder dar un buen 
paso en el extranjero y, por 
ejemplo, en una gran compe-
tencia como LaLiga".

Asimismo, la 'perla' cafe-
tera del Feyenoord también 
aprovechó para destacar a Ro-
bin van Persie como el mejor 
futbolista con el que ha com-
partido vestuario. "En el últi-
mo año todavía era tan bueno 
y podría haber seguido jugan-
do al fútbol. Es tranquilo, hu-
milde y me dio instrucciones 
sobre el entrenamiento. Pocas 
veces he conocido a una per-
sona tan completa", cerró.

Daniel Ruiz sigue batiendo 
récords tras un buen semestre 
en Millonarios, que no terminó 
de la manera esperada por la 
eliminación del equipo en los 
cuadrangulares. El jugador 
de 20 años, que marcó tres 
goles y dio dos asistencias en 

la Liga BetPlay I-2022, ya ha 
despertado el interés de algu-
nos equipos del exterior, entre 
ellos el Porto de Portugal, y las 
cifras confirman su gran pre-
sente y lo perfilan como uno 
de los jóvenes a seguir en el 
fútbol sudamericano.

Recientemente, el medio-
campista alcanzó el valor de 
mercado más alto de su ca-
rrera y se convirtió en el futbo-
lista más costoso del FPC, su-
perando a Miguel Ángel Borja. 
Según Transfermarkt, portal 
especializado en fichajes, Ruiz 

está avaluado en 4 millones 
de euros.

Además de posicionarlo 
como el más caro de la Liga 
BetPlay, la nueva cotización le 
permitió al ‘10′ de Millonarios 
alcanzar otra marca en el mer-
cado internacional. Ahora, es 
el jugador colombiano sub 20 
más valioso del planeta.

En este ranking, Ruiz supe-
ra a Dylan Borrero, extremo de 
New England Revolution, y a 
Jhon Durán, delantero de Chi-
cago Fire, quienes completan 

el podio con valores de 2.5 
M€ y 1.8 M€, respectivamen-
te. Cinco futbolistas de la liga 
colombiana están en el top 
10.

A nivel mundial, los jugado-
res sub 20 con mayor valor de 
mercado son Pedri, volante de 
Barcelona, y Jude Bellingham, 
del Borussia Dortmund, am-
bos con un precio de 80 mi-
llones de euros. En ese es-
calafón, Daniel Ruiz ocupa la 
casilla 187.

El 'infierno' de Luis Sinisterra tras su lesión de 
rodilla: "Mentalmente estaba destruido"

Daniel Ruiz y otra marca en el mercado: Es el 
colombiano Sub 20 más valioso

El extremo caucano revela detalles inéditos

Los colombianos Sub 20 más valiosos del mundo

Luis Sinisterra, tras sufrir una lesión de rodilla.
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NOTICIAS CURIOSAS

Una raya gigante de casi 
300 kilos de peso y cuatro me-
tros de longitud, entre el hoci-
co a la cola, fue capturada el 
pasado 13 de junio en el río 
Mekong en Camboya, según 
lo anunció a través de un co-
municado el proyecto cam-
boyano-estadounidense de 
investigación 'Wonders of the 
Mekong', informa el portal lo-
cal CTV News. Se trata del pez 
de agua dulce más grande del 
que se tiene noticia.

El récord anterior para un 
pez de agua dulce recaía en 
un bagre gigante del Mekong 
de 293 kilos que fue pescado 
en Tailandia en 2005, señaló 

el grupo que ayudó a etiquetar, 
medir y pesar la raya antes de 
devolverla al río.

La captura de este pez de 
tamaño récord "pone de relie-
ve lo poco que sabemos sobre 
muchos de estos peces gigan-
tes de agua dulce", comentó 
Zeb Hogan, biólogo de peces 
de la Universidad de Nevada. 

Los peces de agua dulce 
son aquellos que pasan toda 
su vida en agua dulce, a dife-
rencia de las especies marinas 
gigantes como el atún rojo y el 
marlín. Otros peces migran en-
tre agua dulce y salada, como 
el enorme esturión de la espe-
cie beluga.

Un hombre fue mordido 
en Florida por un caimán de 
2 metros de largo tras confun-
dirlo con un "perro con una 
correa larga", informaron las 
autoridades del estado.

El incidente ocurrió el 
lunes después de la media-
noche, mientras el hombre 
caminaba por una zona de 
maleza cerca de un motel en 
North Port, en el condado de 
Sarasota, y "notó una figura 
oscura que se movía entre los 

arbustos". Creyendo que se 
trataba de un "perro con una 
correa larga", no se apartó 
del lugar, dijo el portavoz del 
alguacil del condado, Douglas 
Johnson, en un comunicado 
citado por los medios.

Sin embargo, salió rápida-
mente de su confusión cuan-
do el reptil le mordió la pierna. 
"Intentó escapar en ese mo-
mento y sintió que el caimán 
le arrancaba un trozo de teji-
do muscular", dijo Johnson.

Un agente de policía que 
se encontraba en la zona es-
cuchó los gritos del hombre 
y lo socorrió. El individuo, de 
49 años, fue trasladado a un 
hospital con heridas graves, 
mientras que el caimán fue 
capturado y llevado a una 
granja local.

"La víctima fue dada de 
alta del hospital y se espera 
que se recupere por comple-
to", informaron más tarde las 
autoridades.

Un veterano de guerra esta-
dounidense de 91 años de edad 
logró reencontrarse con un anti-
guo amor perdido en Japón tras 
casi 70 años.

Duane Mann, veterano de 
la Armada en la Guerra de Co-
rea, conoció a Peggy Yamagu-
chi durante su estancia en una 
base en la ciudad japonesa de 
Yokosuka, y comenzó con ella 
una relación en 1954, detalla 
Newsweek. Ella trabajaba en el 
club de suboficiales de la Fuerza 
Aérea, adonde Mann acudía en 
ocasiones a reparar las máqui-
nas tragamonedas.

Tras 14 meses de relación, 
los planes de matrimonio que 
tenía la pareja se frustraron 

cuando él fue dado de alta an-
tes de lo planificado y enviado de 
regreso a su país. Mann aseguró 
a Peggy, quien en ese momento 
estaba embarazada de él, que 
más adelante la llevaría a EE.UU. 

Sin embargo, al llegar a casa 
descubrió que su padre había 
gastado todos los ahorros con 
los que planeaba traer a su ama-
da. La pareja intercambió cartas 
por un tiempo, hasta que luego 
de un mes él dejó de recibirlas. 
Luego descubrió que su madre 
había recibido las cartas y las 
había quemado para evitar que 
su hijo se casara con una mujer 
japonesa.

En una última misiva, Peggy 
le escribió que había perdido al 

bebé y que se había casado con 
otro hombre. Mann, por su par-
te, jamás superó la angustia de 
no poder explicar a su amada las 
razones por las que no había po-
dido encontrarla.

A principios del pasado 

mes de mayo, la trasmisión de 
su historia en el canal KETV 
Newswatch 7 despertó la aten-
ción global. Los espectadores se 
volcaron publicando y enviando 
obituarios y fotos para tratar de 
localizar a la mujer, e incluso los 

medios japoneses compartieron 
el informe.

Solo nueve días después, 
con la ayuda de Theresa Wong, 
una investigadora de History 
Channel, se pudo encontrar a 
Peggy, quien vive en EE.UU., y se 
organizó una reunión para que 
los antiguos amantes al fin se 
reencontraran.

"Estoy aquí para decirte que 
no te abandoné en absoluto. 
Simplemente no pude encon-
trarte", le pudo decir finalmente 
Duane a Peggy, mostrándole las 
fotos de ella que conservó en su 
billetera a través de los años. 
"Gracias por recordar y guardar 
todas las fotos, debes haberme 
amado", le respondió ella.

Capturan en Camboya el pez de agua dulce más 
grande del mundo

Un caimán de 2 metros muerde a un hombre 
que lo confundió con un "perro con una correa 
larga"

Un veterano de guerra estadounidense se
reencuentra con su antigua amada de Japón 
tras 70 años de búsqueda

La captura de este pez de tamaño récord "pone de relieve lo poco que sabemos sobre muchos de estos 
peces gigantes de agua dulce".

La víctima fue hospitalizada con heridas graves, mientras que el reptil fue capturado y trasladado a una 
granja local.

Tras perder el contacto, el hombre descubrió que su madre había quemado las cartas que ella le enviaba 
porque quería evitar que su hijo se casara con una mujer japonesa.



¡LÉELO Y PÁSALO!

19Guajira News | La Guajira - Colombia  | Miércoles, 22 de junio de 2022

Toque la pantalla
para contactarlos vía

WhatsApp

https://wa.link/lka2dz


¡LÉELO Y PÁSALO!

20Guajira News | La Guajira - Colombia  | Miércoles, 22 de junio de 2022

La venganza y la tragedia a menudo suceden al mismo 
tiempo. El perdón redime el pasado.

— Jeanette Winterson“
“
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